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В «Красном знамени» 
уже сообщалось, что кол
хоз «Маяк», хоть и с по
ложительными показате
лями качества, ведет кор
мозаготовки темпами, ко
торые не могут на сегод
няшний день удовлетво
рять. Далеко не всегда 
полностью используются 
имеющиеся в хозяйстве 
возможности.

А вот работа шефов— ра
ботников Томской каран
дашной фабрики — при
мер иного рода. Если бы 
колхозные кормозаготови- 
тели трудились так же, де
ла могли быть намного 
лучше. Говоря прямо, ме
стным звеньям нередко 
бывает трудно угнаться 
за горожанами.

Шефы уже четвертый 
сезон приезжают сюда.. 
Имеют, как говорится, 
«собственные» луга — хо
рошо изучили их, знают, 
какими силами и в какие 
сроки можно взять луч
шее по качеству сено. По
сланцы гщ)ода отзывчивы 
на любую просьбу колхоз
ного руководства — косят 
по неудобицам, перехо
дят, когда нужно, на ос
новные массивы, снабжа
ют общественный скот зе
леным кормом.

По-настоящему опера
тивно и вдумчиво органи
зуют работу кормозагото
вительных отрядов горо
жан; в Царицинском от
делении — Федор Михай
лович Цыплаков, в Са
халинском — Василий

Ш е ф ы  
не спешат ...

Дмитриевич Герасимов.
Стали, можно сказать, 

привычными жалобы на 
непогоду. Конечно, дожди 
— помеха серьезная. Но 
если организовать дело 
толково, можно рассчиты
вать на высокие резуль
таты. Ведь смогли же ра
ботники карандашной фаб
рики досрочно справиться 
со своими обязательства
ми: оба отряда заготови
ли по полторы тысячи 
тонн отменного сена. Кро
ме того, отдельная строи
тельная бригада сооруди
ла для колхоза доброт
ный сенной склад.

Главный инженер фаб
рики Виктор Михайлович 
Козодой, часто бывающий 
в колхозе, говорит:

— Это хорошо, что на
ши люди ежегодно быва 
ют в одном хозяйстве, — 
заметно увеличивается 
производительность, по 
вышается мастерство.

К этим словам стоит 
добавить; негоже мест
ным кормозаготовителям 
выставлять перед приез
жими напоказ то леность, 
то раскачку, то неоргани
зованность.

Ударно продолжают ра
ботать на колхозных лу
гах М. В. Першин, Ю. А. 
Кнаубе, М. И. Жилинский, 
С. С. Брагин, Н. А. Сит
ников, А. А. Комаров, 
С. А. Ряписов, Е. Ф, Со
колов и другие.

Н. САНДАНОВА.
Первомайский район.

Первым в районе в самые кратчайшие 
сроки закончил заготовку кормов отряд 
т«енозаготовителей Александровского рай
онного нефтепроводного управления. 302 
тонны качественного сена он сдал совхо
зу «Александровский».

С успешным выполнением планового за

дания коллектив отряда поздравила пред
седатель профкома совхоза М. К. Шель. 
Коллективу, были вручены почетная грамо
та совхоза и денежная премия.

Фото Н. Лесникова.
г. Стренсевой,

В июле шефы хозяйств Асиновского района должны 
были заготовить на корм скоту 20 тысяч тонн зеленой 
массы. Однако недобор оказался весьма внушительным
— 2.400 тонн. Теперь, чтобы войти в график — с уче
том дополнительного задания, — в первой половине ав
густа надо заготовить силами шефов 5 тысяч тонн, что
— при общих усилиях — должно соответствовать обще
районному уровню в 13 центнеров кормовых единиц на 
условную голову скота.

Но не все шефские коллективы проявили четкое по
нимание напряженности задачи. Например, в выходные 
дни — 8 и 9 августа — лишь представители Асинодско- 
го Л ПК и завода кабельной тары трудились на лугах. 
А такие организации, как Лайский ЛПХ, Батуринский 
ДОК, и многие другие не выставили ни одного человека. 
В результате на весь район шефами было заготовлено 
всего 40 тонн кормов.

Н. БОРОДУЛЯ.
Асиновский район.

Консультация по просьбе земледельцев

КАК НАДО УБИРАТЬ ГОРОХ
В опытно-производственном хозяйстве имени Б. Н. Сидоренко Томской 

сельхозопытной «станции в 1986 *̂оду 4ч>рох возделывался на 700  гекта
рах, с каждого в среднем было получено около 20  iieHTHepOB. А  семен
ные участки в отдельные )годы (дают (урожай нового районированного сор
та ’«неосыпающийся-1» до 34  «центнеров. Это говорит о потенциальных 
возможностях сорта при Интенсивных технологиях его возделывания. А  
ведь урожай гороха в 20 центнеров (до белковому усвояемому коэффици
енту можно приравнять к 42  центнерам пшеницы или 65  — овса, что 
очень выгодно в условиях нашей области.

Наступает наиболее 
, сложная операция — убор- 
 ̂ка. Посеянный и в чистом 
виде, и даже в смеси с зер
новыми злаками горох все
гда полегает. Поэтому ос
новным способом уборки яв
ляется раздельный, позво
ляющий выравнять созрева
ние и вести обмолот зерно- 

, выми комбайнами с подбор- 
щиком.

Уборка гороха имеет 
свои отличительные техно
логические и организацион
ные особенности. Их необ
ходимо учитывать при под
готовке жаток и комбайнов. 
Скашивание гороха в валки 
проводят при побурении 60 
— 75 процентов бобов, что 
соответствует влажности 
зерна в общей массе около 
35— 40 процентов. Опти
мальная продолжительность 
косовицы , — три-четыре 
дня. При таких темпах обес
печивается каче> :венная 
уборка с минимальными по
терями. . Можно получить 
семена высокого качества. 
Жатки ЖРБ-4,2 с ис
пользованием серийных на
клонных камер к комбай
нам СК-5 и СДК-5. Выра
ботка на хорошо отрегули
рованной жатке достигает 
около гектара за час рабо
ты.

Подготовку жатки ЖРБ- 
4,2 начинают с навески. 
Специальные приставки ус
танавливаются в местах 
подсоединения гидроцилинд
ров подъема, чем обеспечи
вается необходимый наклон

платформы жатки. Сила 
воздействия опорных колес 
на почву регулируется на 
усилие в 25— 30 килограм
мов, что достигается натя
жением уравновешивающих 
пружин наклонной камеры и 
блока пружин переходной 
рамы. При этом обеспечива
ется хорошее поперечное 
«копирование» жаткой не
ровностей поверхности поч
вы.

Для увеличения частоты 
вращения вала привода 
жатки на верхнем валу на
клонной камеры СК-5 уста
навливают звездочку с чис
лом зубьев 28, а на контр
приводе — 22 - зубовую 
звездочку. (Они поступают в 
Комплекте с жаткой).

При регулировании ре
жущего аппарата при край
нем положении ножей сег
менты верхнего и нижнего 
должны совпадать. Зазоры 
между ними устанавливают 
не более 0,5 мм.

Высоту среза регулируют 
изменением положения
опорных колес жатки путем 
поворота полуосей, и она на 
полеглом горохе не дол
жна превышать 50— 60 мм.

Мотовило устанавливают 
так, чтобы расстояние от 
сегментов ножа до граблей 
было не менее 20— 25 мм. 
Центр мотовила выносится 
вперед относительно линии 
концов сегментов на 100— 
150 мм. При небольшой по- 
леглости и длине стеблей 
50— 100 см граблины уста
навливают вертикально, а

при сильной полеглости — 
отклоняют назад.

Частоту вращения мото
вила регулируют блоками 
спаренных звездочек с раз
личным числом зубьев. Их 
в комплекте три. Оптималь
ные обороты обеспечивают 
звездочки с числом зубьев 
36. 32, 28 и 25.

На полеглом горохе жат
ку оборудуют 16 стебле- 
подъемниками. Их монтиру
ют на режущем аппарате 
так, чтобы носки находи
лись в одной. плоскости и 
касались почвы.

Подготовку жатки для 
скашивания завершают 
тщательной зачисткой стеб- 
леподъемников, делителей— 
от ржавчины и краски, на
плывов от сварки, а также 
смазкой по схеме. Обкаты
вают жатки вхолостую в те
чение не менее 30 мин. Ко
сить горох необходимо не 
вкруговую, а поперек по
леглости.

При организации уборки 
гороха надо применять 
крупногрупповой метод ис
пользования уборочных ма
шин. Отряд (звено) должен 
работать на одном поле, но 
при этом в одной загонке 
не следует иметь более 
двух жаток.

Нарезают загоны жаткой 
— двумя проходами с об
разованием двойного валка. 
Рабочее движение жаток 
осуществляется по двум 
сторонам загона, строго 
прямолинейно, без поворо
тов с холостыми переезда

ми. Нарушение этого прави
ла приводит . к ухудшению 
качества косовицы и полом
кам рабочих органов жаток. 
Кроме того, при подборе 
валков на разворотах за
таптывается много валков 
подборочными агрегатами и 
транспортными средствами, 
отвозящими зерно.

Скорость ЖРБ-4,2 на ко
совице не должна превы
шать 5 километров в час. В 
специализированных хозяй
ствах по производству се
менного гороха необходимо 
иметь для подбора и обмо-" 
лота валков на комбайнах 
транспортные копирующие 
подборщики ППТ-З, ППТ- 
'ЗА. При отсутствии их при
меняются обычные пружин
ные подборщики, использу
емые на злаковых зерновых 
культурах, но они значи
тельно увеличивают потери 
зерна.

При подготовке комбай
нов к обмолоту необходимо 
обеспечить полную гермети
зацию его для предотвра
щения дополнительных по
терь зерна.

Особо следует учитывать, 
что при неправильной подго
товке комбайна идет дроб
ление зерна Вследствие за
вышенных оборотов моло
тильного барабана. зани
женных молотильных зазо
ров, , а также из-за дефор
мации кожухов шнеков и 
неправильной регулировки 
очистки.

При подготовке комбай
нов к обмолоту гороха обо
роты молотильного барабана 
снижают до 400— 500 в ми
нуту. Производят и ряд 
других регулировок, соглас
но специальным инструкци
ям. (Очень подробно и до
ходчиво регулирование и пе- 
рЮоборудование комбайна для 
гороха описаны в статье 
«Средства механизации и 
особенности уборки гороха»

НА ЧТО ЖАЛУЕТЕСЬ
Ш ЕГА Р Ц Ы ?

Страда не знает передышки
До уборки хлебов^ создать максимальный запас кормов!

1

П р и м е р

для м е с т н ы х

в  ИЮНЕ.ИЮЛБ В 
ШЕГАРСКОМ р а й о н е  
БЫЛ ПРОВЕДЕН РЯД 
ПРОВЕРОК ТЕХНИЧЕ. 
СКОРО СОСТОЯНИЯ 
СДАННЫХ В ДЕКАБ- 
РЕ ПРОШЛОГО ГОДА 
И В ПЕРВОМ ПОЛУ. 
ГОДИН 1987-го ОБЪЕК. 
ТОВ ЖИЛЬЯ И СОЦ
КУЛЬТБЫТА. С ИТО
ГАМИ ЭТИХ ПРОВЕ
РОК МЫ СЕГОДНЯ 
ЗНАКОМИМ ч и т а т е 
л е й .
Проверкой установлено, 

что госкомиссия Шегароко. 
го райисполкома (а ее воз
главлял заместитель пред
седателя исполкома Б. И. 
Юрган) принимает в экс
плуатацию дома, на кото
рых не закончены строите
льно-монтажные работы. 
Принимаются дома без во
доснабжения, канализации, 
радиофикации, благоуст
ройства, отделки фасадов, 
внутреннего сантехническо- 
То оборудования. Плюс, а 
точнее, минус к этому 
'низкое качество столярных 
изделий и малярных работ.

В декабре прюшлого го
да заказчик — управление 
капитального строительства 
облисполкома — совмест
но с объединением «Оиб- 
гражданстрой» предъявили 
к сдаче гостиницу на 104 
места в райцентре. Недо
делок насчитали 56. А 
к ним еще — значительные 
объемы невыполненных ра
бот по кровле, фасаду зда
ния. монтажу технологиче
ского оборудования столо
вой и так далее.

Тем не менее госкомис
сия сочла возможным при
нять гостиницу в эксплуа
тацию, а Шегарокий рай
исполком своим решением 
от 30 декабря утвердил акт 
комиссии.

Прошло полгода. И вот, 
по состоянию на 6 июля, 
не закончены работы по 
кровле, фасадам, монтажу 
оборудования столовой, 
илагоустройству. Всего — 
33 наименования недоде
лок. У«с облисполкома не 
поставил для столовой ко
тел. электроплиту, мебель’

для столовой и так далее.
А в первом квартале 

этого года сельский строи
тельный комбинат и РАНО 
предъявили государствен
ной комиссии десять двух
квартирных крупнопанель
ных домов в селе МоНа- 

. стырке. Почти полторы 
тысячи квадратных метров. 
Вот только «жильем» эти 
метры что-то называть не 
хочется. Не выполнены ра
боты по водоснабжению, 
канализации, радиофика. 
ции, благоустройству тер
ритории, отделке фасадов, 
не утеплено техническое 
подполье, не заделаны мон
тажные отверстия в пли
тах перекрытия. Обои на
клеены на панели без пред
варительной подготовки по
верхности. Крепление кров
ли вьшолнено неправильно, 
из-за чего ветер поднимает 
листы шифера, которые 
разрушаются в местах кре
пления. Качество монтаж
ных и отделочных работ — 
неудовлетворительное. При 
сметной стоимости до'ма 
55,4 тысячи рублей объ
ем невыполненных работ 
по каждому дому составля
ет около 20 тькяч рублей. 
Фактически дома постро
ены наполовину!

Как на это реагирует 
гсскомиссия? Правильно, 
принимает дома в экоплу- 
атацию, а акт утверждается 
решением Шегарского рай-, 
исполкома от 31 марта.

Правда, первого апреля 
руководство Шегарокого 
GCK составило гарантийное 
письмо, где обещано, что 
все работы по десяти сдан
ным домам в объеме около 
200 тысяч рублей будут 
закончены еще в июне. Но 
первое апреля и в Шегарке 
— первое апреля. По со
стоянию на 7 июля, гаран
тийные обязательства ру
ководством комбината не 
выполнены. Улица пцреко-

пана траншеями под водо. 
провод, отсутствуют подхо
ды, а тем более подъезды 
к домам. Жители Мона, 
стырки с горьким юмором 
назвали новорожденную 
улицу кладбищем.

Факты нарушения пра
вил приемки государствен, 
ной комиссией Шегарского 
райисполкома имели место 
и в других населенных 
пунктах — Каргале, Ана. 
стасьевке, Маркелове...

Следует отметить, что 
одной из причин нарушения 
правил приемки является 
безграмотная организация 
производства работ при за- 
стргйке улиц панельными 
домами." Руководство объ
единения «Томскагропром- 
строй» (председатель Е. А. 
Калугин) и Шегарского 
ССК (начальник В. П. Ру- 
■дов) начинает строительст
во домов без инженерной 
подготовки территории — 
без прокладки наружных 
сетей водоснабжения, кана
лизации., вертикальной пла. 
нировкя, подъездных ну. 
тей. Строители поступают 
просто: смонтировав короб
ки домов и получив за них 
2/3 от сметной стоимости 
объекта, переходят на дру- 
гие площадки.

Прокладка наружных се
тей водоснабжения и кана
лизации вьтолняется сила
ми колхозов и совхозов на 
низком техническом уров. 
не. А отделочные работы в 
домах выполняют малочис
ленные бригады комбината, 
сами жильцы. Но пока ка- 
чество тех работ, которые 
выполняют непрофессиона
лы, неудавлетворительное.

И как следствие идут 
справедливые жалобы в со
ветские и партийные орга. 
ны.

В. СТУСЬ,
начальник инспекции 

госархстройконтроля 
области.

ш

в журнале «Зерновое хо
зяйство», № 6 за 1987 год, 
стр. 28— 34).

Направление движения 
комбайнов при подборе вал
ков должно совпадать с на
правлением косовицы. При 
этом повышается качество 
подбора валков.

Обмолот лучше всего 
производить при влажности 
зерна 16— 19 процентов. 
При влажности более 22 
процентов происходят плю
щение зерна и пов^ждение 
зародышей. В солнечную 
погоду режимы обмолота 
устанавливают более мяг
кие, в пасмурную и влаж
ную — более жесткие.

Кроме того, чтобы сокра
тить дополнительное трав
мирование семян гороха, 
применяют подбарабанья, 
проработавшие на комбай
нах не менее одного сезона.

В начале организации 
подборки и обмолота гороха 
необходимо произвести ре
гулировку одного эталонно
го комбайна, а по нему ре
гулировать остальные. Ско
рость комбайна не должна 
превышать 4— 6 километ
ров в час.

Зерно, поступающее на 
ток от комбайнов влажно
стью свыше 17 процентов, 
не должно залеживаться в 
буртах. Сразу же после 
предварительной очистки 
его необходимо сушить — 
лучше методом «активного 
вентилирования или на су
шилках шахтного типа в 
мягком режиме. ,

В. СЕДЕЛЬНИКОВ, 
ведущий специалист от
дела растениеводства 

облагропрома;
Л. АНОХИН, 

заведующий отделом 
земледелия - Томской 

сельскохозяйственной 
станция, заслуженный 

агроном РСФСР.

Наши читатели пишут на 
самые разнообразные темы, 
спеша рассказать о добром, 
интересном, новом, выска
зывая тревогу за порядок, 
‘призывая вмешаться в бю
рократическую волокиту, 
помочь добиться справедли
вости.

«Мне многое нравится в 
Белом Яре. — рассказыва
ет побывавшая недавно на 
горячих источниках томич
ка Е. П. Истомина.— В ду
шевой чистота, в киоске 
можно купить или взять на
прокат все необходимое, 
есть прохладительные на
питки. В столовых вкусно 
готовят, чудесное молоко. 
В райцентре идет грандиоз
ная застройка. Чего стоит 
красавица гостиница «Кеть». 
А ведь когда-то здесь толь
ко на лошадях ездили. Как 
все меняется к лучшему...»

Для почты минувшей не
дели характерны письма- 
наблюдения, зовущие ак
тивно вмешаться в жизнь.

Учителя сес'гоы Н. В. 
Залецкнс и Е. В. Харжави- 
на недавно побывали в' род
ной школе в селе Николь
ском Кривошеинского рай
она:

«Перед школой (теперь 
здесь интернат) установлен 
бюст героя Великой Отече
ственной войны Лени Голи
кова, чье имя носит пио
нерская дружина. У самого 
памятника растут карто
фель и свекла. Нам обидно 
за отношение земляков к 
памяти о боевом прошлом. 
Ведь мы столько делали 
здесь, когда учились. Цве
ты сажали, пропалывали, 
заливали бетонные дорож
ки. в чистоте содержали... 
И зачемлто забор обнесен 
колючей проволокой. От ко
го охрана?»

На Прошлой неделе редакция получила 
205 писем и 145 ответов на выступления 
газеты к /неопубликованные письма.

с  большой бедой обра
щаются жители лесного по
селка Красный Яр. Покосы 
здесь далеко — за 40 ки
лометров. А Ергайский лес
промхоз выделяет лишь од
ну машину. Покосников же 
более полутора тысяч. «Урал» 
размесил единственную до
рогу, и теперь на луга не 
добраться. Чем помогут лю
дям руководители леспром
хоза?

Около десяти месяцев 
новоселы с улицы Совет
ской с. Молчанова пыта
лись устранить недоделки 
своими силами, затем обра
щались в райисполком, дру
гие инстанции, но безуспеш
но. «А  ведь районная газе
та опубликовала заметку 
«Двойной праздник», где 
шла речь о подарке к 7 но
ября работникам кирпично
го завода,— с возмущением 
пишут Политковские, Бело
усовы, Щмидт, Шахверди- 
евы, Шелковкииы, Мироно
вы и другие жильцы.— Ни
чего себе праздничек! За
тем появилась вторая ста
тья— «И тайное стало яв
ным». после чего произо
шли некоторые улучшения. 
Но по-прежнему текут ра
диаторы отопления, канали
зация подключена по вре
менной схеме, подвал затоп
лен. Когда же новые квар
тиры будут действительно в 
радость жильцам?»

Инвалид Великой Отече
ственной войны Ф. И. Гон
чаров из Нарыма от имени 
ветеранов поселка спраши
вает, как подвезти комби

корм? В райпотребсоюзе 
есть автомашина, но нет 
фондов на бензин. Что же 
делать? Платить «левакам» 
спиртным, как в прежние 
времена? Неужели в обл
потребсоюзе не могут ре
шить такой вопрос?

«Надо еще строже спра
шивать с самогонщиков и 
брагов^оц, — «возмущает
ся К. Т. Виниченко. — По
чему из-за кучки отщепен
цев должны страдать тыся
чи честных людей. Ведь пор
тится ягода, а купить сахар 
все еще сложно...»

В каждой недельной поч
те бывают письма о теле
фоне. Читателей все боль- 
ще тревожат участившиеся 
случаи волокиты в бюро ре
монта ГТС, их не удовлет
воряют стереотипные ответы 
руководителей станции, уп
равления связи.

«■у нас сменили . телефон
ный номер на шестизнач
ный, — пишет томич А. И. 
Веселков. — В результате 
более месяца обходились 
без связи, а у нас в семье 
два врача, часто вызывают к 
больным. За это время мы 
подавали' 18 заявок на ре
монт, дважды обращались в 
центральное бюро ремонта 
и к самому начальнику ГТС 
В, А. Мальцеву, но мастер 
так и не явился. Причем в 
последний раз я столкнулся 
с открытым вымогательст
вом, о чем сообщил компе
тентным органам. Почему в 
работе ГТС царит анархия?»

А что ответят связисты?
Отдел писем.

Поздравляем
победителей

' Исполком областного 
Совета народных дену, 
татов и президиум обл. 
совпрофа подвели итоги 
двухмесячника по реали
зации задач программы 
«Ускорение-90» в покы- 
'шении уровня инженер, 
ной работы, использова- 
кия производственных 
мощностей промышленных 
предприятий строитель
ного комплекса.

Победителями стали: 
Молчановокий район, 
коллективы Томского 
'домостроительного кеш- 
бината, МолнаноБского 
кирпичного завода, за
вода ЖБК.40 тре
ста «Томскагропром- 
стройматериалы», завода 
'строительных материн.

Главтомскстроя.
Району и коллекти- 

'вам-победителям вруче- 
ны почетные грамоты 
'облисполкома и облсов- 
профа.

А. АЛМАЗОВ.

С О В Е Щ А Н И Е

П О Л И Т И Н Ф О Р М А Т О Р О В
13 августа в области со

стоится очередной единый 
политдень. EJro тема — 
«Коренное преобразование 
управления экономикой в 
свете июньского (1987 г.) 
Пленума ЦК КПСС — важ
ная задача каждого трудо
вого коллектива».

Вчера состоялось совеща
ние группы политинформа
торов обкома КПСС. В сво
ем выступлении ее руково
дитель — первый секретарь 
обкома партии В. И. Зор- 
кальцев подвел итоги по- 
литдня, состоявшегося в 
июле. Намечены задачи по
литинформаторов на встре
чах в трудовых коллекти
вах.

На совещании подчерки
валось особое значение глу
бокого и всестороннего ос
мысления идей июньского

Пленума ЦК КПСС, необхо
димости целого комплекса 
мер для преобразования уп
равления экономикой. Вы
ступивший на совещании ди- 
pteKTop завода резиновой 
обуви И. Д. Старцев рас
сказал о работе предприятия 
в условиях самофинансиро
вания. Совершенствование 
системы банков и усиление 
их воздействия на повыше
ние эффективности эконо
мики — такова была тема 
выступления управляющего 
областной конторой Госбан
ка СССР К. Е. Зверева, Вы
ступающие ответили на воп
росы собравшихся.

В заключение демонстри
ровался хроникально - до
кументальный Фильм «Госу
дарственный интерес», ис
следующий важнейшие про
блемы нашей экономики.
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Июль отмечен событием у ле
соводов страны. Нв Телецком 
озере состоялся представитель 
ный Всесоюзный семинар по ком
плексному использованию кедра 
и улучшению ведения хозяйства 
в кедровых лесах Горного Алтйя. 
Не только местные кедровники 
были в поле зрения участников 
семинара. Они проанализировали 
руководство по организации осво
ения орехоносных лесов, разра 
ботанное три года назад группой 
сотрудников Института леса и 
древесины Сибирского отделения 
АН СССР. 120 ученых и спецна- 
лнстов-лесоводов со всей Сибири, 
а также ^з Москвы и .Воронежа 
обменялись мнениями о даль
нейшей судьбе ценного дерева.

ПИСЬМА

ИЗ КЕДРОГРАДА

I. После 
славного
начала

Судьба кедра.... Год от года она сильнее 
беспокоит общественность. Уже привычно 
звучат слова «кедровая проблема». Смысл 
их тревожен: проблема сохранения и рацио
нального использования кедровых лесов обо
стряется. В этом нетрудно убедиться, сопри
коснувшись хотя бы с «верхушками» лесной 
статистики.

Издавна кедровники были гордостью Рос
сии. И сейчас почти все они раскинулись на 
ее территории—40,6 миллиона гектаров пок
рыто кедровниками (данные схемы по комп
лексному использованию кедровых лесов 
СССР, 1М. 1985). Пусть не |обольщают вас
десятки миллионов. Это (всего , 5,9 процента 
«лесной» площади. Четверть кедровников 
выделена в первую группу (экологически 
ценные, а также — лишь 17 процентов в 
группе—-орехопромысловые). Почти непри
косновенной остается и вторая группа— 2 
процента от общего количества. В третьей 
отведенные ^^ля аксплуатацни (леса занимают 
меньзде половины. Отделите молодняк, сред- 
невоарустные н приспевающие массивы, по- 
лучит^и число «спелых» гектаров. Их— 10 
миллионов. И если напомнить, что ежегодно 
с 19§g по 1982 год вырубалось в среднем 
50—.00 .тысяч гектаров (по некоторым сведе
ниям, свыше 70 тысяч), если учесть, что за 
десдтилетне лишь несколько тысяч гектаров 
посадок кедра переведено в лесопокрытую 
площадь (остальные 67 тысяч погибли или 
реконструируются), «виден край», как горь
ко заметил один ученый. Край этот, прн 
усредненности в статистике, при засилни ' 
варварских сплошнолесосечных рубок, при 
очень медленном (160— 200 лет) цикле вос
становления «хлебного» дерева, ближе, 
чем представляется иным. В Сибири уже вы
биты богатейшие массивы. Потеряны безвоз
вратно. I

При всем том крайней надобности в круп
номасштабных рубках орехоноса сегодня нет. 
Стратегического значения для нашей лесной 
промышленности он неимеет. Из|5—6 миллмг 
онов кубометров (1,5—2 процента от общего 
объема лесозаготовок в стране) только пол
тора миллиона используются по прямому 
назначению: на карандашную дощечку, ак
кумуляторный шпои. Остальное теряется в 
потоке сортиментов, чтобы в конце пути, как 
рядовому хвойнику, стать рудничной крепью 
иди быть распиленным на доски. Расточи
тельным для общества удовольствием выгля
дит столь дешевое применение кедра! К че
му же впустую переводить ценную породу, 
обладающую (колоссальным потенциалом?

Сибиряки чтут кедр за благородную дре
весину, живицу и орех. В кедровниках ис
стари кормилось зверье, процветали промыс
лы: ореховый, пушиой, ягодно-грибной... В 
1978 году Совет Министров СССР обратил 
внимание на полезность кедрачей, приняв 
постановление «Об улучшении комплексного 
использования и охраны 'кедровых лесов». 
Вопросы комплексного подхода, к кедровни
кам шесть лет назад были обсуждены в се
рии интересных докладов на Всесоюзной 
конференции в Томске.

Комплексный подход — подход научный. 
Потребность в нем очевидна. Просвет в дре
мучем отношении к кедровникам, казалось 
бы, наметился. В Томске создается отдел 
кедровых лесов Института леса и древесины. 
Не прошла незамеченной монография Г. В. 
Крылова, Н, К, Таланцева и Н, Ф, Козаковой 
«Кедр», вышедшая через два года после 
конференции. Здесь сообщается, в частности, 
что организованы 170 специализированных 
хозяйств. Но проблема должна решаться 
целиком, Взявшись укреплять хозяйства, ле
соводы изъявили желание поближе ознако-- 
миться со старейшиной комплексного освое
ния лесов—легендарным алтайским Кедро- 
градом, И тут открылась вещь пренеприят- 
ная: добрый почин с трудом пробивается че
рез рутину.

В 1985 году авторы упомянутой «схемы» 
констатировали: «Практически реализована, 
причем далеко не в полной мере, лишь идея 
организации одного предприятия по комплек
сному использованию богатств кедровой 
тайги в Алтайском крае (Горноалтайский 
опытный лесокомбинат — ГАОЛК)». Если 
говорить еще определеннее, знаменитый 
Кедроград в наши дни перед печальным фи
налом...

Что увидели здесь участники Всесоюзного 
семинара? Но сперва о том, как рождался 
Кедроград. Славным было начало.

Идеей Кедрограда загорелась группа вы
пускников Ленинградской лесотехнической 
академии. Неимоверных трудов стоило энту
зиастам доказать в высоких инстанциях серь
езность цели. Доказали! В конце 1959 года 
появилось распоряжение об организации в 
прителецкой тайге Горной лесной опытно
производственной станции. От нее и потяну
лась ниточка Кедрограда.

Сказочна природа Горного Алтая. В чаще 
лесистых берегов день и ночь парит тумана
ми Телецкое озеро. Отборные, лучшие в 
стране кедровники полны разнотравья. Еще 
сейчас в избытке и зверя, и птицы. Не толь
ко волшебной стороной виделись здешние 
урочища первопроходцам Кедрограда. «Ко
лышки» для него приходилось забивать на 
пустом месте. Понадобились десятки согласо
ваний и увязок. Понадобилась основательная 
отработка (вслепую, ведь аналогов не было!), 
структуры хозяйства. Понадобились кадры, 
техника, дороги.

— Нам помогал задор молодости, вера в 
свои силы, в идею,—подчеркивает бывший 
лесничий Кедрограда. а ныне старший рефе
рент при Совете Министров РСФСР В. П. 
Парфенов, —г Хотелось все сделать самим, 
проторить новую, вечную дорогу к кедров
нику.

«Вечная дорога» предназначалась для то
го, чтобы осторожно, но полной горстью ■ 
орать на 257.800 гектарах лесные богатства. 
Так и сказал участникам семинара директор 
лрсокомбшЧата В. И. Медведев: «Мы осу
ществляем комплексное ведение хозяйства.

Тут не только вывозка и переработка древе
сины, но также охрана лесов, их восстанов
ление, подсочка кедровых насаждений, по
бочное пользование, опытные работы».

Уточним: комплексный подход преобладал 
в 60-х годах. В восьмой пятилетке при вдвое 
меньших объемах лесоповала валовая про
дукция побочного пользования ГАОЛК 
составила 559,8 тысячи рублей, а на двенад
цатую планируется 445 тысяч. Двадцать лет 
назад имели вес реализация ореха (347,2 
тонны) и ягод (6 центнеров), теперь их пла
нируют запасти соответственно 185 тонн и 5 
центнеров. Прошлогодние планы выполнены 
лишь по добыче пушнины да лекарственно
го сырья, Вбльше могут брать горноалтайцы 
ореха, меда, ивового корья, мяса, грибов и 
ягод. Побочное пользование в общем объеме 

, деятельности комбината составляет 3,5 про
цента. ученые же рекомендуют повысить его 
пропорцию в 4— 5 раз. Низок также процент 
доходов от подсочки (2,9), деревоперера- 
ботки (11,4).

Почти вся продукция предприятия стала 
нерентабельной, и с 1975 года оно убыточно. 
Почему? Ответ на этот вопрос дает ключ к 
пониманию экономического кризиса Кедро
града.

Несмотря на высокую себестоимость кубо
метра, крен (в ущерб другим видам деятель
ности)— в лесозаготовки. Вместо 30— 40 про
центов, как предлагают ученые, она состав
ляет 56. По существу предприятие превра
щается в обычный леспромхоз. Приводятся 
данные, что комбинат ежегодно вывозит и 
сплавляет около сотни тысяч кубометров 
древесины (высказываются предположения о 
значительно большей кубатуре). И основная 
забота руководства — “ раздобыть лес- 
фонд, получить доступ с пилой к кедрачам. 
В то же время главный лесничий Алтайско
го краевого управления лесного хозяйства 
Я. Н. Ишутин заявляет во всеуслышание, 
что развивать деревопереработку в ОЛК—• 
«не пр-государственному»(!). Вот вам и кор
ни убыточности.

Перспективы развития комбината видятся. 
Они — в углублении комплексного подхода. 
Внедрение рекомендаций Института леса и 
древесины СО АН СССР даст возможность 
кедроградцам уйти от перекоса в хозяйство
вании. Намечено сокращать заготовку древе
сины (причем развертывать несплошные ви
ды рубок), интенсивнее строить дороги и 
жилье, наращивать добычу ореха, укреплять 
хозрасчет. Однако урок Кедрограда еще 
ждет принципиальной оценки. Идея комплек
сного использования кедровников в целом 
жизненна, как показывает лучший опыт 
комбината.

Но в Алтайском крае лесозаготовки и кон
троль за ними находятся в руках управления 
лесного хозяйства. Сам себе отводишь лесо
секу. сам рубишь, сам и доски пилишь... 
Это решйлЬ все. Какой интерес, рассудили в 
объединении «Вийекпромлесхоз», возиться с 
комплексным хозяйством, когда не загру
жен крупный лесозавод в Бийске? Пусть-ка 
горноалтайцы сплавляют побольше сортимен
тов, остальное лесопользование—  на «гар
нир». А чтобы вели себя смирно, мы им 
план «привяжем», за выполнение потом 
спросим...

Сколько добрых дел загубил ведомствен
ный подход. Двадцать лет назад Кедроград 
был все-таки экспериментальным предприя
тием. Со стороны местных партийных и . со
ветских органов, Минлесхоза РСФСР требо
вался целевой контроль за его развитием. 
Он обеспечил бы и откорректированную 
программу, и спрос за исполнение, поддерж
ку в критический момент. «Практика пока
зывает, что это не оправдано», — возражает 
один из ответственных работников Минлес
хоза. Речь идет не об опеке, а о форме руко
водства.

В голосе моих собеседников звучали тре
вожные нотки, когда разговор касался судь
бы уникальнейшего Телецкого озера. Меле
ют питающие его горные реки, по берегам 
которых вырублен кедр, отходами лесозаго
товок загрязняется акватория,' отступает жив- 
ность. А в прибрежных борах продолжают 
звенеть пилы. Стихнет ли губительный 
звон— зависит от Кедрограда.

...Горная дорога серпантином взбиралась 
на перевал. Из окна автобуса сквозь редкий 
пихтач на круче проглядывалась темная си
нева Пыжинского урочища, едва ли не пос
леднего бастиона прителецкой тайги.

60 тысяч гектаров были словно на ладо
ни, От них веяло завораживающей силой. И 
я понимал ее истоки: эта «хлебная» тайга 
дает жизнь,

2. Перевал

П ОДВИЖКА в решении кедровой про
блемы (путь намечен — комплекс
ность ) стала общественной необходимо

стью. Однако для кардинального шага вперед 
важно иметь точку опоры. Участники сем1г- 
нара на Алтае попытались найти ее и в нау
ке, и в практике. Признано, что опыт Кед
рограда — Горно-Алтайского ОЛК — небес
спорен, нуждается в уточнении, А что пред
ложит наука? На Всесоюзной конференции 
1981 года в Томске ученые Института леса 
и древесийы СО АН СССР выдвинули тезис 
о кодщлексной оценке кедровников на терри
тории создаваемых опытных хозяйств, назва
ли оптимальное сочетание элементов лесо
пользования: живица, хвойная мука и пихто
вое масло — 10— 20 процентов, орех — 15 
— 20, пушнина, грибы, ягоды, лекарственное 
сырье — 10— 15, лесохозяйственные работы 
— 10— 15, рубки ухода и деревопереработ- 
ка — 35— 40 процентов. Теперь требуются 
научная расшифровка этого сочетания, осно
вательное апробирование системы несплош
ных рубок, на которых отчасти базируется 
выдвинутое «Руководство по организации и 
ведению хозяйства в кедровых лесах».

Десятилетиями велась дискуссия: рубить
или не рубить кедр. Сторонники лесоповала 
прикрывались сиюминутным государствен
ным интересом: «Лес — для добычи древе
сины...» Их оппоненты требовали напрочь пе
рекрыть доступ с топором к плодовому дере
ву. И пусть, дескать, стоят массивы заповедг

3. Томск: 
потенциал
—  развить!

ными, пока не научимся эксплуатировать без 
рубки. А надо ли без нее? —заострили воп
рос в отделе кедровых лесов Института леса 
и древесины. Во-первых, определенный мини
мум кедрового сырья народное хозяйство все- 
таки будет брать, во-вторых, нужны уход за 
массивами, удаление перестойных, поражен
ных болезнями и вредителями деревьев, ча
стичное обновление кедровников. С учетом 
этого и выполнено «Руководство...»

Его автО|ры, томские ученые, делают став
ку на комплексную оценку всех без исключе
ния кедровых лесов. Хозяйствовать в них 
следует только в соответствии с их прюдук- 
тивной ценностью; какие-то использовать 
преимущественно как орехоносы, в тех орга
низовать ягодно-грибной прюмысел, на опре
деленных участках прореживать кедрач. 
Словом, установить в кедровниках жесткую, 
научно обоснованную систему лесопользова
ния.

Камнем преткновения в многочисленных 
заочных спорах оказались так называемые 
рубки ухода за пло|доношением. Лесозагото
вители были явно недовольны тем, что при 
этом резко повышается себестоимость куоо- 
.метра, а выбрать с деляны в лучшем случае 
-МОЖНО лишь 30— 40 прюцентов древесины. 
Патриоты запрета полагали, что «злоумыш
ленники», проводившие исследования якобы 
«на деньги лесорубов», изобрели способ 
сбить замок с орюхопрюмысловых зон. Мол, 
предложенный вариант — уловка... Теперь 
предс1;ояло выдержать открытый бой.

...«Жаржо» пришлось главному разработ
чику «Руководства...» доктору биологических 
наук Владиславу Никитичу Воробьеву, его 
ассистентам кандидату наук Е, Г. Парамоно
ву и заместителю директора лесокомбината 
Л. Д. Яковлевой под перекрестными вопроса
ми на деляне. Им предшествовала краткая и 
емкая информация о методике опытных ра
бот.

— Мы поднялись на перевал — букваль
ном и в переносном смысле. — подчеркнул 
ученый. —̂ Отсюда открываются две дали, 
два крайних взгляда на проблему: ’ позади 
голые лесосеки, впереди — нетронутая Пы- 
жинская зона. Ее можно сохранить, внедрив 
систему неистощительного лесопользования, 
частично проверенную вот здесь. и& опыт
ном участке института. Хочу предупредить: 
от шаблонов отходим...

Рубки ухода за плодоношением в орехо
промысловых зонах проводятся с целью уве
личить выхоД шншйи. Бор, освобожденный от 
непродуктивных (с еловидной кроной) и пов
режденных древостоев, начинает плодоно
сить лучше. 'Уборка лишних деревьев произ
водится после тщательного «диагноза» лес
ников и соответствующего отбора. Оборот 
рубо'к — 40 лет, удаляется до 30 процентов 
состава насаждений. Для лесов третьей ' 
группы предлагаются другие вид^ несплош- ■ 
ных рубок — выборочные и постепеннъю. И 
тут предусмотрена солидная разрядка по го
дам, обеспечивающая адаптацию деревьев и 
естественное лесовозобновление. Рубки ухода 
дифференцируются в зависимости от качест
ва древостоев, определяемого комплексной 
оценкой. Леса с высокой и средней орехопро- 
дуктивностью выделяются в лесохозяйствен
ный тип комплекса (здесь рубди ухода ведут
ся в щадящем режиме). Лесопромышленный 
распр.остраняется на массивы с низкой 
продуктивностью ореха. Только тут возмож
ны сплошнолесосечные (леса третьей груп
пы) и санитарные рубки (леса первой груп
пы, орехопромысловая зона).

Спор достиг пика на другой день, при об
суждении результатов осмотра пробных де- 
аян. Высказать точку зрения на проблему 
кедра стремились многие.

Драматично складывалось это обсуждение. 
Опыты ученых в зрелых лесах Алтая по ря
ду причин пока недостаточно y6ei(HTenbHbi. 
Практически открытым, например, остается 
вопрос с долговременной подсочкой, берется 
под сомнение прирост плодоношения после 
рубок ухода в орехопромысловой зоне. Тем 
не менее подавляющее большинство участ
ников семинара пришли к выводу, что опыты 
обнадеживают, их надо продолжать.

И все? Оставить ситуацию, с кедром без 
коренных изменений? Неприкрытая тревога 
сквозила в некоторых-выступлениях. 'Уйти 
от четкого решения — значит благословить 
под шумок огульную рубку кедра. Участни
ки семинара настойчиво шли к этому реше
нию.

Мнения последовали самые г^тиворечи- 
вые. Были попытки и сузить проблему гра
ницами Горно-го Алтая, и торпедировать «Ру
ководство...» под предлогом защиты орехо
промысловых зон, его якобы несовместимо
стью с хозрасчетом. Победила здравая пози
ция. Наибольшее число лесоводов почувст
вовали в методике В. Н. Воробьева реаль
ный путь к спасению ке'дровых лесов, к эф
фективному использованию их ресурсов.

В рекомендациях, принятых семинаром, 
формулировки лаконичные: «Руководство...» 
одобрить, ускорить его доработку, ходатайст
вовать перед Гослесхозом СССР об утвер
ждении документа к действию. Он мог быть 
весомей. Институт представил в президиум 
два варианта рекомендаций. В том, который 
не был даже оглашен, предлагались более 
кардинальные меры: рубку кедра в бассейне 
Телецкого озера остановить до проведения 
комплексной оценки, составить к 1988 году 
план перевода всех предприятий, работающих 
в кедровых лесах страны, на научно обосно
ванное ведение хозяйства, перевести с буду
щего года прителецкие предприятия в ранг 
комплексны.х. Минлесхоз РСФСР дрогнул, 
проявил нерешительность: «Это нам не го
дится...»

Хочу поделитьс." двумя впечатлениями, на 
мой взгляд, примечательными. Они кабаются 
перестройки. Ход обсуждения переломило 
выступление одного из участников — В, Ф. 
Парфенова, эмоциональное, свободное, но 
аргументированное и четкое, . Оно сразу по
ставило все на свои места... Авторитет яркой 
личности — тот «довесок» в пользу пере
стройки, которого так порой недостает.

Принять ответственное решений нередко 
мешает чрезмерный субъективизм. Каждый, 
конечно, волен высказать свою точку зрения 
на проблему. Однако надуманность, услов
ность доводов лишь сбивает с толку, нерви
рует людей. Подобную ситуацию наблюдал 
на семинаре. Борьба мнений шла до послед
него, хотя сущности все было ясно. Кто 
требовал оценки экологов, кто запоздало не 
соглашался с мыслью о кризисе Кедрограда.

Как бы там ни было, точка опоры есть. 
Патриарху русских лесов жить и крепнуть.

С ТРИБУНЫ Всесоюзной конференции 
/ не раз произносилось слово «Томск». 

Называли наш город с уважением. 
Напомнили, что делегация томичей — самая 
представительная (специалисты управления 
лесного хозяйства, «Томлеспрома», ученые), 
не единожды ссылались на результаты Все
союзной конференции 1981 года, состоявшей
ся в Томске, говорили, что на томской зем
ле созданы предпосылки для нового этапа 
решения кедровой проблемы.

Да, работа у нас идет. Автору этих строк 
в минувшие три года пришлось быть свиде
телем многих областных начинаний, направ
ленных на сохранение и комплексное исполь
зование сибирских орехоносов. Созданы, в 
частности. два комплексных хозяйства — 
Суйгинский опытный лесокомбинат и лесхоз 
«Виссарионов бор», намечены и утверждены 
планы их развития на пятилетку.

— На обустройство Суйгинского КОЛПХ 
до 1990 года будет выделено четыре миллио
на рублей,— сообщил как-то в беседе началь
ник отдела лесного хозяйства объединения 
«Томлеспром» Д. И. Гольдин. — Сокращаем 
здесь объем вывозки, наращиваем деревооб
работку. К концу пятилетки будет произве
дено уже не 2.5 тысячи кубометров пилома
териалов, а 18 тысяч. В общих доходах уве
личивается процент побочного пользования. 
Все это позволяет уменьшать затраты на 
единицу продукции. По сравнению с первым 
полугодием прошлого года, например, нынче 
Суйга сработала на 102 тысячи рублей эф
фективнее.

В «Томлеспроме» подчеркивают, что в 
развитии комплексного хозяйства важно вы
держать правильное направление. 'Учитывая 
ошибки прошлых лет, здесь стремятся вы
держать научно обоснованные пропорции 
между промышленной деятельностью и по
бочным пользованием в кедровниках. Совсем 
недавно Минлесхозом РСФСР одобрены ито
ги впервые проведенной. целевой комплекс
ной оценки массивов «Виссарионова бора», а 
сейчас развернулось специальное лесоустрой
ство суйгияских кедровников. Оба предприя
тия вошли в межотраслевое научно-произ
водственное объединение «Кедр», также не 
имеющее себе подобных в стране.

Все познается в сравнении. Отсюда, из 
Кедрограда, четче просматриваются основы 
наших результативных усилий. Главный вы
игрыш томичей — в последовательном пар
тийном руководстве решением кедровой про
блемы. По инициативе Томского обкома 
КПСС шесть лет назад была созвана Всесо
юзная конференция по кедру, -настойчиво 
контролируется внедрение ее рекомендаций.
В конце минувшего года секретариат обкома 
вернулся к вопросу о ходе выполнения по
становления Совета Министров СССР «Об 
улучшении комплексного использования и 
охраны кедровых лесов». Предусмотрены 
очередные меры- по освоению кедровников. 
Эти меры логически объединены в недавно 
утвержденной на пятилетие областной про
грамме «Кедр».

Плодотворен также союз производствен
ников с наукой. Ученые отдела кедровых ле
сов Института леса и древесины шефствуют 
над комплексными хозяйствами, возглавляют 
межотраслевое НПО, куда входят предприя
тия и организации Гослесхоза СССР и Мин- 
лесбумпрома СССР. В Калтайском лесхозе 
заложен селекционно-семеноводческий центр 
(здесь же — орехоплодная плантация).. За 
размахом работ отдела : чувствуется их но-̂  
визна и перспективность. , " ■

Безусловно, томский потенциал комплекс
ного использования орехоносов крепнет. За' 
опытом томичей следит вся Сибирь. Значит, 
опыт этот надо очищать и обогащать. Поста
вим вопрос ребром; каждый ли руководитель 
в лесной и деревообрабатывающей отраслях 
осознал потребность беречь кедр? Каждый ли 
воспитывает в таком духе коллектив? Увы, 
горькое отрицание... Крушат кедровый под
рост лесозаготовители КартасокснЬго ЛПК. 
'Нет-нет да появятся тревожные статьи на эту 
тему в томской печати, телевидении. И что 
же? Заместитель начальника «Томлеспрома»
П. Е. Малащук и председател|> отраслевого 
обкома профсоюза А. К, Алексеев шлют 
«Красному знамени» ответы, что северяне 
числятся... в передовых по сохранению под
роста. Весной прошлого года в Батурине рас
сказали возмутительную историю. Под видом 
«осинничка» Сайский ЛПХ выхватил клок 
кедрача. «Душа болела, когда рубили...» — 
сокрушались рабочие. Леспромхозовские 
производственники расстелили передо мной 
карту и сослались на недоразумение. Управ
ление лесного хозяйства предпочло не выно
сить сор из избы; проморгалгто рубку Бату- 
ринский лесхоз...

В редакцию поступило письмо с сообще
нием, что карандашная фабрика завалена от
ходами. Это лишь деталь нашего расточи
тельства. На единственном в России пред
приятии, выпускающем карандашную дощеч
ку, — допотопная технология распиловки 
древесины, крайне низок моэффициент ее ис
пользования на карандаш (15— 19'). Врем» от 
времени дирекция фабрики пускает пыль в

глаза «новинками». В прошлом году сконст
руирована автоматическая линия по сраще
нию дощечки. Полгода она почти бездейство
вала, не слишком-то ее «запрягают» и сейчас. 
А ведь сотни кубометров «отходного» сырья 
ежегодно можно вернуть в' производство. 
Впрочем, это — полумеры. Фабрика пот
ребляет 130 тысяч кубометров кедра в год. 
Фактически сюда поступает древесины значи
тельно больше. Совершенно естествен вопрос 
к и.о. главного инженера Ю. П. Мадисону: 
нельзя ли заменить породу? Оказывается, над 
этим уже думали два института — один из 
уральских вузов и , ТПИ. Томские уче
ные получили вполне сносный эксперимен
тальный карандаш в полимерной оболочке 
(«договора с нами нет»), а уральцы год на
зад выдали технологию. по которой в дело 
идет береза, осина, ель, сосна. Разработка 
положена под сукно. «Технологию изменить 
не так-то просто, да и затраты высоки...» 
Кто сказал, что государству дешевле ежегод
но рубить для «карандашки» полмиллиона 
кубов спелого орехоноса? То «дешевле» себе 
дороже, если посчитать с позиций комплекс
ного подхода.

И в Кедрюграде слушал тех, кто подводит 
фундамент под такое отрицание, под безог
лядную рубку кедра. Ее рыцари играют 
опять-таки на государственном интересе. 
«Как остановить лесозаво'Д?», «Да ведь взя
лись за хозрасчет...» Мнимые доводы. Одно 
дело просто срубить кедр, другое — брать от 
него максимум еще при жизни. Перестройке 
противопоставляется привычка работать по- 
старому. Искать варианты комплексного ис
пользования, мол, хлопотно...

С энтузиазмом восприняли участники се
минара информацию о созыве Всесоюзной 
конференции по кедру в 'toMCKe: «Приедем
поучиться...». Думается, убедить гостей в ус
коренном решении проблемы надо не только 
программой «Кедр» или орехоплодной план
тацией. А серьезным отношением к кедру. 
Практикой перестройки. Тут напрашивается 
вот какое соображение. Большой моральный 
и материальный урон комплексному подходу 
наносят ошибки с его реализацией. Так слу
чилось в Суйге три-четыре года назад. Так 
)иожет обернуться в «Виссарионовом бору» 
(программа составлена, а финансируется 
слабо). Карты скептиков побьет сегодня 
только конкретный результат, проект реал% 
зуемый. Чтобы накопить положительный 
опыт, предстоит живее отрабатывать)сггрукту- 
ру комплексов в кедровниках, ускорить соз
дание еще трех специализированных хо
зяйств.

Ничто не останавливает горноалтайцев — 
лесодержателей. лесодобытчиков и перера

ботчиков в едином лице— перед нарушениями 
на делянах. Осваиваются они небрежно, мно
го потерь древесины. Ведомство, под кры
лышком которого ютится комплексное пред
приятие, не заинтересовано вести объектив
ный контроль за рубками. Ему, ведомству, 
подай лишь план, сверх плана.,. Професси
ональный контроль между тем необходим. 
Только он — честный, независимый — пре
дотвратит разбой в кедровниках при рубках 
ухода. Специалистам виднее, какой- вариант 
контроля будет впору. В крайнем случае, 
особые функции можно возложить на лесную 
охрану.

Решение, принятое в Кедрограде, — по
воротное. Нам надо перестраивать сознание, 
связанное отжившими канонами, ведомствен
ностью. Так считает старший референт при 
Совете Министров РСФСР первый кедрогра- 
дец В. Ф. Парфенов. В интервью газете 
«Красное знамя» он говорил о роли руково
дителя комплексного предприятия («трудно
стей — уйма, нужен характер...»), о том, что 

не хватает продуманной методики ведения 
комплексов («как, например, правильно 
строить дорогу в кедровник»), о том, что 
специалистам совершенно необходимо был^, 
определить коллективную позицию.

— Во (многом способствовалк этому ,томи
чи, — Ч)тметнл Виталий Феодосьевйч. __Их

, : вклад в фешёвие прёблемы зяачнтелёв, Г; н 
они iib ща (Правильном пути. Ш  )будат )вреуве- > 
личешюм, (если скажу, что дентр основной 
работы по кедру {переместился |в {Томск.

— Исходя ti3 'опыта Кедрограда, рт рего 
бы Вам ^хотелось особенно {предостеречь ' то
мичей?

— От застоя. 'Важно без волокиты решать 
все ''оргвопросы йю (комплексным хозяйствам. 
Ориентироваться «сразу. Время стало денным 
фактором. Чем скорее обкатаем эффектив
ный дариант «кедрового» хозяйствования, 
тем быстрее {удастся остановить широкомас
штабные рубки главного пользования в кед

ровниках. Нельзя упускать вопросов хозрас
чета. Считать я считать... Этим «рычагом» 
специалисту можно перевернуть 'лшогое. А  нз 
кедровника есть что взять.

Коль >|Э пожеланиях, еще одно >— молодым 
томским кедрограддвй. Нынче в Томск 'целе
вым назначением направляется большая 
группа выпускников Ленинградской лесотех
нической Академии. История повторяется; ре
бята стремятся к /своему Кедрограду. Хочется 
пожелать им задора, нацеленности первых 
'кедроградцев. Не вдруг переменятся к луч
шему обстоятельства, «хлебнуть» предстоит 
сполна. Без помощи кедроградцев, конечно, 
не (оставят, но 1'лавные помощники — {ини
циатива и (мужество.

...Поезд трогается. Уплывают цазад три 
дня встреч й ппоров, «домашний» (Бийск, 
грустноватые— (разреженные — /леса Алтая. 
Прощай, Кедроград] Дороги ведут а Томск,
К Кедрограду будущего.

Н. ЧУКОВ,
спец. корр. «Красного знамени»

Бийск — Томск.

... ..
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С лленума Кривошеинского райкома КПСС

В о с п и т а н и е  х о з я
Весьма интересным и во 

многом поучительным полу
чилось обсуждение на на
шем пленуме задач по вы
полнению решений июнь
ского Пленума ЦК КПСС. 
Донладчик— первый секре
тарь райкома партии Н. А. 
Солтаганов и каждый из 
шестнадцати выступивших 
коммунистов подчеркивали, 
что за осуществление идей 
хозяйственной перестройки 
надо браться немедленно, 
без раскачки. Время не 
ждет. Оно и раньше было в 
цене. А нынче подорожало 
особенно.

Это подтверждает опыт 
работы совхозов, других 
предприятий РАНО на 
принципах трех ссамо»— 
самоуправления, самоокупа
емости и самофинансирова
ния. И опыт этот уже не 
мал. Прошло полтора года 
работы в условиях экономи
ческого эксперимента. И 
каждый из временных от
резков этого периода давал 
отрадные, возрастающие 
итоги хозяйствования. Так, 
прошлый год РАНО закон
чило с рентабельностью 45,1 
процента, первый квартал 
нынешнего— 54. а полуго
дие— 66,6 процента. До эк
сперимента результаты хо
зяйствования выглядели на
много хуже. Сейчас в рай
оне производится и отправ
ляется государству значи
тельно больше продукции 
животноводства, заметно

повысилось ее качество. И 
главное— стоит она дешев
ле, так как затраты на ее 
производство существенн9 
уменьшились— на 1,1 млн. 
рублей ниже, чем год на
зад.

Но почти каждый из ора
торов говорил на пленуме о 
резервах, непорядках, сни
жающих эффективность 

-труда на полях и фермах.
Чем можно объяснить 

нынешний провал в работе 
Малиновской фермы совхо
за «Кривошеииш^иЙ»— мно
голетнего лидера в район
ном социалистическом со
ревновании? Лидерство это 
вызвало самоуспокоенность 
у руководителей совхоза, 
отделения, фермы. Внима
ние к ней ослабло, не ста
ло напряжения в работе. 
Если бы партийный коми
тет (секретарь В. П. Янцен) 
вовремя принял меры по 
мобилизации коллектива, 
полнее использовал возмож
ности хозяйственного меха
низма, результат был бы 
другим, однако и партком 
успокоился, и ферма «пока
тилась» с высоких позиций.

За этой успокоенностью, 
по мнению учетчика— лабо
ранта фермы Г. А. Романо
вой,—плохая работа со ста
дом (мало вводится нете
лей), отсутствие на ферме 
ветработников, корма низ
кого качества.

Самофинансирование, хоз
расчет многому научили и

Идет пионерское /дето

В «Солнечном» 
-солнечно

Пионерлагерь произ
водственного объедине
ния «Контур» можно бы
ло бы еще назвать «Сказ
кой». Но «Солнечный» 
он во всем — от залитых 
солнцем площадок корпу
сов до улыбок ребят и 
работников лагеря. На
чальник лагеря Лидия 
Германовна Бердикова 
на другой не согласилась 
бы. Когда в прошлом го
ду профком впервые до
верил ей, производствен
ному мастеру, детей, у 
нее было немало слож
ностей с кадрами и хо
зяйственным обеспечени
ем лагеря. Зато здесь, в 
«Солнечном», — не прос
то обслуживающий пер
сонал, но коллектив еди
номышленников (в основ
ном “все с "«Контура», а 
не со стЬфрны, как в дру
гих лагерях). ■

Профком «Контура» 
план по подготовке пио
нерлагеря к нынешнему 
лету начал разрабатывать 
сразу после закрытия се
зона 1985 года. Особое 
внимание уделялось ре
монту корпусов, столовой. 
Заново оборудовались и 
благоустраивались пло
щадки — в этом помога
ли родители (каждый 
должен был отработать, в 
лагере 30 часов, чтобы 
получить путевку). Лидия 
Германовна — человек 
требовательный. И если 
сегодня она часто хвалит 
В. П. Устьянцеву — это 
значит, что у физрука не 
одна забота — мяч в ру
ки и играй на здоровье, 
— а много. Вера Петров
на проводит занятия в 
прекрасно оснащенном 
спортивном зале с деть
ми, у которых ослаблено 
здоровье. Она играет в 
футбол с ребятами на 
огромном стадионе и учит

Выбирай 
на вкус

Полезные умения и'на
выки приобретают щколь- 
ники, отдыхающие в пио
нерлагере строителей 
«Огонек». Здесь в каж
дом сезоне работает бо
лее 20 кружков и спор
тивных секций. Среди 
мальчишек особой попу
лярностью пользуются 
строительный кружок, 
(его , ведет преподаватель 
учебного комбината

их плавать в открытом 
бассейне. Вера Петровна 
неутомима в организации 
спортивных соревнований. 
Например. «Кросс мира». 
Всем малышам, участво- 

- вавшим в нем. вручила 
настоящие медали, кото
рые были специально за
куплены для юных спорт
сменов. Интересно про
ходят военизированные 
эстафеты и' «ночные тре
воги». Ребята поднимают
ся рано утром и ищут 
«диверсантов».

Такой порядок здесь, 
чтобы старшие все делали 
вместе с младшими, дру
жили, а не только коман
довали. И в походы вмес
те ходят, нагрузившись 
рюкзаками и палатками. 
И вместе поют, танцуют 
в инсценированных пос
тановках, концертах, на 
«огоньках». Пионеры са
ми составляют план-сетку, 
и многие намеченные ме
роприятия совпадают с 
планами старшей вожа
той . О. В. Баранкиной. 
Сейчас ребята почти не 
бывают в просторной, 
красочно оформленной их 
ругами пионерской ком
нате, не сидят у телеви
зора. Хотя в программах, 
размноженных- по лагерю, 
специально отмечены все 
детские передачи. Просто 
в «Солнечном» есть более 
занимательное. Здесь 
действуют кружки аппли
кации на тканях, макра
ме, выжигания по дереву, 
фотокружок, секции са
доводов и юных jfcpKap- 
Hbix. Порой при подготов
ке лагеря забывают о та
ких мелочах, как каран
даши, резинки, краски. 
Но для детей — это не 
мелочи, и их яркие ри
сунки — подтверждение 
тому.

Частые гости в «Сол
нечном» клубы книголю
бов и политпесни, ансамб
ли ТОМСКОГО' Дворца пио
неров, с которым лагерь 
поддерживает' тесную 
связь.

С. ГРОМОВА.

Главтомскстроя Л, С, 
Чирикова), щыжигания, 
технического моделирова
ния, фотокружок. Среди 
девочек — мягкой игруш
ки, вязания, кружок 
«Юная швея».

В отрядах изучаются 
правила уличного движе
ния, знания которых ре
бята подтверждают во 
время веселого праздника 
«Светофор», Ведут круж
ки и (^кции в основном 
вожатые и воспитатели, а 
также воспитанники 
«Огонька» — старше
классники и учащиеся 
ГПТУ.

О. НИКОЛАЕВА.

продолжают учить. Вникая 
в новые закономерности, 
оценивая обусловленные и 
принципиальные явления, 
важно повышать уровень 
аналитичности в партийной 
работе. То, что раньше 
могло показаться частнос
тью, ныне видится иначе — 
серьезней, значительней, 
весомей.

Об одной из таких част
ностей, оказавшихся в усло
виях эксперимента весьма 
важной, в докладе сказано 
так;

— С переходом на кол
лективные формы органи
зации труда в молочном 
животноводстве утрачен 
индивидуальный учет про
изведенной продукции. Это 
отрицательно сказалось на 
организации социалистичес
кого соревнования. Его мо
билизующее воздействие на 
каждого работника резко 
снизилось. Райком проф
союза работников агропро- 
ма (В. С. Вдовин) решение 
этого вопроса явно затянул. 
Медлительность и безьши- 
циативность не позволяют в 
полной мере использовать 
человеческий фактор в уве
личении производства мо
лока.

Не везде самоокупае
мость побуждает хозяйст
венников к установлению 
действенного режима эконо
мии. Продолжается расхо
дование средств на приоб
ретение техники, которая 
затем не используется. Нес

колько новых дорогостоя
щих машин не занято на 
заготовке кормов в совхо
зах «Кривошеинский» и 
имени Свердлова. Немало и 
других примеров на пред
приятиях РАПО, свидетель
ствующих о неэффективном 
использовании фондов. Эта 
бесхозяйственность снижает 
показатели работы совхо
зов, приводит к росту себе
стоимости их продукции, 
экономическим ошибкам.

В подобных ситуациях 
не на высоте оказываются 
руководители хозяйств,^ спе
циалисты РАПО, Сегодня 
они должны быть сильны 
не только в агрономии, зоо
технии или, скажем, в ин
женерном деле, но и доста
точно хорошо подготовлены 
как экономисты, способные 
умело отстаивать коммер
ческие интересы своего 
коллектива.

Еще один урок работы 
по-новому: необходимо
поднимать уровень профес
сиональной подготовки бух
галтеров и экономистов. 
Нельзя считать нормальной 
ситуацию, когда ни в од
ном из совхозов нет главно
го бухгалтера с высшим об
разованием.

И уж совсем из ряда вон 
выходящую ситуацию обри
совала на пленуме секре
тарь парткома совхоза 
«Володинский» Н. А. Ба- 
кунчева:

— Просила директора 
свозить специалистов в

совхоз «Победа», чтобы 
перенять их опыт работы по 
подряду и опыт применения 
чековой формы контроля 
расчетов, но он меня не 
поддержал. Приглашали 
лектора из Томска высту
пить по теме «Подряд й че
ковая форма расчетов». Из 
главных специалистов на 
лекции присутствовал один, 
а из бухгалтерии — только 
три человека. Не было 
главного бухгалтера и его 
заместителя. Ответ их был 
такой: «Нам это надоело...». 
В течение года три раза 
■заслушивали отчеты «глав
ных»— бухгалтера и эконо
миста— о внедрении подря
да и чеков, но сдвиги ми
зерные, так как нет в этом 
деле заинтересованности 
специалистов и директора...

Да. и такие явления есть 
в районе. Они, конечно, 
никак не способствуют раз
витию экономической рабо
ты, в частности, внедрению 
чеков, которое начато нын
че во всех хозяйствах. Нуж
но добиться, чтобы _ основ
ные экономические катего
рии были понятны всем. 
Важно в каждом тружени
ке воспитать чувство хозя
ина, стремление получить 
прибыль, экономию, рачи
тельно хозяйствовать.

Работа такая ведется в 
районе, но ее надо усили
вать. О ней на пленуме рас
сказали представители сов
хоза имени Свердлова— ме
ханизаторы С. ‘Д. Еремин и

секретарь парткома В. И, 
Подгайский. Учеба людей 
экономике, работа их в ус
ловиях подряда, самоуправ
ления, внимание к ним ру
ководителей дают отдачу, 
воспитывают в людях рачи
тельных хозяев.

Остро на пленуме стави
лись проблемы управления 
г;<ГР01промышленным номл-'. 
лексом района. В этом деле 
еще много «узких» мест. И 
главное, по мнению дирек
тора совхоза «Кривошеин
ский» М. Ф. Мельникова, 
того же В. И. Подгайского 
и заведующего сельскохо
зяйственным отделом обко
ма КПСС В. Г. Свиридова, 
в том, что аппарат РАПО 
перестроился не до конца. 
Он упускает ключевые мо
менты. Так, до сих пор не 
создана единая техническая 
служба района, уровень ме
ханизации в животноводст
ве весьма низок. И вообще 
механизаторского корпуса 
перестройка только косну
лась. тогда как среди жи
вотноводов она уже стала 
своей. «Вместо того, чтобы 
заниматься персп^еюгивны-' 
ми проблемами, отдел ме
ханизации РАПО мелочно 
опекает хозяйства», — та
кие укоры высказывались 
неоднократно, По призна
нию докладчика, дают о се
бе знать подобные приемы 
и в работе аппарата райко
ма КПСС.

Б. ЛБСКИН.
с. Кривошеино.

На кры льях Родины
Z Полвека прошло с то- 
= го времени, когда, удив-
1 ляя мнр, взлетел в небо 
= краснокрылый самолет 
“  «АНТ-25». На этом одно- 
S моторном моноплане кон- 
Z струкцни прославленного 
S А, Н. Туполева советские 
S летчики совершили не- 
S бывалый для того време- 
Z ни перелет Москва— Сое- 
= диненные Штаты через 
Е Северный полюс. Имена 
= Валерия Чкалова, Геор- 
Е гия Байдукова и Алек- 
т сандра Белякова сразу 
Е стали известны всему 
= миру.
Е Журналистская судьба
2 подарила автору этих
Z строк встречу с одним из 
2 героев знаменитой чка- 
Е ловской тройки. Об этом 
S хочется вспомнить сегод- 
• ИЯ...

В телефонной трубке — 
голос давнего знакомого — 
профессора университета 
известного геолога Венедик
та Андреевича Хахлова.

— Завтра в 'политехниче
ском защита докторской. 
Защищается некто Г. М. 
Кирьяков из Иркутска. Один 
из оппонентов — я. А  зна
ешь, кто другой?..

—  ?!.
Александр Васильевич 

Беляков. Тот самый!..
Все мальчишки тридца

тых годов, ставшие сейчас 
немолодыми уже людьми, 
на всю жизнь запомнили 
эти два с половиной дня, 
когда вся страна, прильнув 
к черным тарелкам репро
дукторов, ловила каждое 
слово, которое сообщалось о 
перелете. На всю жизнь за
помнилось, как мы прокла
дывали по гарте, а то и по 
глобусу маршрут небывало
го перелета...

И вот жарким июньским 
днем в тесном редакционном 
кабинете появился высокий 
стройный человек с откры
тым волевым лицом. После 
перелета прошло больше

двадцати лет. голова Алек
сандра Васильевича была 
совершенно седая. Но все 
же ему никак нельзя было 
дать шестьдесят девять лет. 
Величественная осанка, жи
вые, удивительно молодые 
глаза, умение взвешивать 
каждое слово — все это 
оставляло неизгладимое впе
чатление. Мы беседовали 
на ходу, прохаживаясь от 
редакции (тогда она распо
лагалась на проспекте Ле
нина) до геологического 
«усовского» корпуса ТПИ и 
обратно. Побывал я и на 
защите, очень специальной 
(тема ее относилась к об
ласти математической кар
тографии и была оснащена 
множеством графиков и 
(тригонометрических уравне
ний). С каким вниманием 
члены совета по присужде
нию докторских диссертаций 
слушали прославленного 
штурмана! Иркутский пре
тендент получил единоглас
ное «за»...

Конечно же, главное в 
наших беседах, с Александ
ром Васильевичем касалось 
его полетов в Чкаловской 
тройке. (Напомним: межкон
тинентальному полету пред
шествовал перелет вдоль 
северного побережья стра
ны, успешно завершившийся 
на острове Удд, в районе 
устья Амура).

Александр Васильевич на 
вопрос о впечатлениях во 
время полетов только улыб
нулся:

— Видите ли, хорошо и 
ярко помнится все, что пред
шествовало полетам. И то, 
что было после. А вот сами 
перелеты вспоминаются без 
подробностей. Это были де
сятки часов напряженней
шей и практически непре
рывной работы. Мне нужно 
было прокладывать курс, 
вести наземные наблюдения, 
работать с землей по радио. 
А  приборы в те годы были, 
знаете какие... Так что ни

философствовать, ни «пере
живать» времени практиче
ски не было... Вот когда че
рез месяц после нас полете
ли Громов с друзьями — . 
тут уж пришлось поволно
ваться за товарищей...

Трансполярная трасса, по 
которой мы летели первы
ми, составляла около 10.000 
километров. Для тогдашней 
авиации это были предель
ные расстояния. Погода не 
позволяла нам перевалить 
через скалистые горы, при
шлось, делая крюк, лететь 
над морем. Этот крюк и 
съел наше горючее. Приш
лось садиться в Сиэтле. 
И мы были очень рады, 
когда Громову с товарища
ми удалось выполнить всю 
программу.

— А как возникла сама 
идея трансполярного переле
та? Это ■ — Чкаловская 
мысль? Он ведь хотел даже 
«облететь вокруг шарика»...

— Нет,—сказал Александр 
Васильевич, — первую по
пытку, раньше нас на год, 
сделал замечательный лет
чик тридцатых годов Сигиз- 
мунд Леваневский. На таком 
же самолете «АНТ-25». В 
составе экипажа уже тогда 
был Г. Ф. Байдуков. Я был 
запасным штурманом. Но 
попытка оказалась . неудач
ной: не долетев до полюса, 
пришлось повернуть обрат
но... Леваневский очень тя
жело пережил эту неудачу 
и решил, что полюс и трас
су через него надо штурмо
вать на многомоторном са
молете. Это была трагиче
ская ошибка выдающегося 
авиатора; впоследствии он 
полетел через полюс на че
тырехмоторном самолете 
конструкции Болхлвитинова 
с неубирающимся шасси и 
бесследно исчез в белом 
безмолвии Арктики. Ведь 
тогда полярный бассейн 
представлял собой почти 
сплошное «белое пятно»...

— Что же было потом? 
— спросил я, понимая, что

слушаю, «как делалась исто
рия».

— Чкалов сам_ тщательно 
испытал «АНТ-25» в возду
хе и не согласился с Лева
невским. Он пошел к Орджо
никидзе (авиационная про
мышленность входила то1да 
в Наркомтяжпром). Серго 
взял его и Байдукова на 
одно совещание в Кремле и 
подвел к Сталину со слова
ми: «Вот, опять просятся...»

Правда, в Америку сразу 
нас не пустили. '1'олько пос
ле проверки перелетом по 
северным границам Союза 
было дано разрешение на 
трансполярный рейс.

— Как же сложилась 
дальше судьба чкаловского 
экипажа?

— Чкалов прожил недол
го. В 1938 году он погиб 
при испытании нового само
лета. Георгий Федорович 
Байдуков (единственный жи
вущий ныне из знаменитой 
тройки — Б. Б.) служит в 
Советской Армии, Я же вы
шел в отставку несколько 
лет назад (беседа проходи
ла в 1966 году). После вой
ны возглавлял Военно-воз
душную академию им. Жу
ковского, генерал-лейтенант 
авиации. Сейчас заведую 
кафедрой в Московском ин
женерно-физическом инсти
туте.

Биографии этого замеча
тельного человека с успехом 
хватило бы на несколько • 
жизней. Он воевал в Чапа
евской дивизии во время 
гражданской. Вместе с со
ветской авиацией прошел все 
этапы ее становления. Стал 
свидетелем нынешнего ра
кетного века. Тот год был 
годом рождения томской 
нефтяной  ̂ промышленности. 
Годом первых фонтанов. 
Александр Васильевич 
предрекал нашим нефтяни
кам большое будущее.

Как бы он радовался се
годня. когда это будущее 
наступило.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Новая мера борьбы !за /трезвость

Осторожно, ссмеченый» автомобиль!
РИГА. Отныне в Латвии 

репутация автолюбителей, 
севших за руль в нетрезвом 
состоянии, надолго постра
дает. К ним применена нео
бычная мера порицания. На 
машине, владелец которой 
хоть раз замечен в таком 
грубейшем нарушении пра
вил движения, устанавлива
ется временный номерной 
знак особой серии «П.,..ЛТ». 
Решение об этом, принятое 
правительством республики, 
вступило в силу первого ав
густа.

Специальный номерной 
знак выдается взамен пос
тоянного отделением ГАИ 
того района, где транспорт
ное средство состоит на уче
те. Нововведение не отме
няет, а дополняет сущест
вующие административные 
наказания за подобные про
ступки, Малоприятная '«вы 
веска» должна будет нахо
диться на автомобиле вдвое 
дольше срока, на который 
изъято водительское удос
товерение. Но если его не 
отберут, а наложат штраф.

тогда провинившемуся при
дется ездить с «клеймом» 
Бахуса два года. В отдель
ных случаях могут быть 
приняты во внимание хода
тайства общественных орга
низаций с места работы 
владельца машины. ГАИ 
вправе прекратить наказа
ние по истечение половины 
назначенного срока.

Латвия занимает одно из 
первых мест в стране по 
числу автомобилей на душу 
населения. Но около 40 
процентов аварий здесь со

вершается из-за пренебре
жения к «сухому закону» 
на дорогах. Особая серия 
номерного знака введена по 
примеру Эстонии, где такой 
шаг предпринят еще в 
прошлом году. Латвийская 
(госавтоинспекция получила 
много писем трудящихся, 
предлагавших воспользо^ 
ваться опытом соседней рес
публики в ужесточении 
борьбы за трезвость на 
транспорте.

С. ШПУНГИН, 
корр. ТАСС.

Н у м ну1

К О П Н А  Н А  П А Р К Е Т Е
Необычный способ заго

товки кормов для личного 
подворья освоил плотник 
Моряковской РЭБ в. с. Кис- 
лицин. Он, как и многие 
односельчане, берет во вре
мя сенокоса отпуск, но 
отправляется не на луг, а 
по различным канцеляриям 
— поселковым и даже го
родским. Собранный здесь, 
на паркете, «урожай» и 
является по существу тем 
запасом кормоединиц. с ко
торым кислицинское под
ворье входит в зимовку.

Скот, выращиваемый Кис- 
лициным, — обычной поро
ды. Все дело в заготавливае
мых бумагах. Вот несколько 
из них, нынешнего сезона 
кормозаготовок.

«Ордер № 71. На осно
вании протокола комиссии 
допустить к сенокошению в 
кв. Н. Иштан Кислицнна 
Виктора Семеновича... Пред
седатель комиссии по рас
пределению сенокосных уго
дий (подпись неразборчива). 
Председатель Моряковского

поселкового Совета Ю. М. 
Нелюбин».

«Акт обследования поко
сов, принадлежащих граж
данам пос. Моряковка Том
ского района Кислици- 
ну В. С., Игольникову Н. В., 
Щелгачеву А. Я... 23 июля 
1987 года мною, депутатом, 
членом исполкома Моряков
ского поселкового Совета 
Лоскутовым Владимиром 
Михайловичем, в присутст
вии Кислицина, Игольнико- 
ва, Щелгачева произведено 
обследование покосов... Об

наружено, что трава на по
косах скошена , и увезена. 
На покосе Кислицина в пе
ресчете на сено — 2,1 тон
ны... Трава Выкошена для 
подсобного хозяйства «М е
лиоратор». Акт составлен 
на предмет обжалования не
законных действий админи
страции подсобного хозяйст
ва в народный суд». Подпи
си. •

«Справка. Выдана Моря- 
ковским поселковым Сове
том Кислицину В. С. в том, 
что сенокосных угодий,

кроме указанных в ордере, 
у него нет и предоставить 
другие поселковый Совет не 
имеет возможности. Справка 
выдана для предъявления 
по месту требования». 
Подписи. Гербовая печать.

— Тут что ни бумага, то 
копна, — говорит В. С. Кцс- 
лицин. — Вот только сроки 
затягиваются. Прошу у ад
министрации РЭБ дополни
тельный отпуск без содер
жания. В 1984 году, напри
мер, с помощью Октябрь
ского райнарсуда города 
Томска кормозаготовки уда
лось завершить лишь к за
зимкам. Какой получился 
укос? Тонна сена, передан
ная мне по решению суда 
подсобным Х03ЯЙСТВ01И объе

динения «Союзтомскмелио- 
рация».

Способ, освоенный в Мо- 
ряковке, может оказать силь
ное влияние на развитие 
личных подсобных хозяйств. 
Более подробную информа
цию о нем можно получить 
в объединении «Союзтомск- 
мелиорация». В Моряков- 
ском поселковом Совете, 
который, являясь на своей 
территории полномочным 
органом власти, смело под
держивают эксперимент. А 
также в дирекции и проф
коме РЭБ, где не менее пос
совета заинтересованы в 
развитии личного подворья 
рабочих.

А. ВАСИЛЬЕВ.

т  ш Е ж м у ^ н а р о д н а я  

ш ш н ч » о р м а и и я

Епортвт ТЛСС сооЕщягог

'Болгария

г- -

Этот памятник находится в Южном парке Софии. 
Скульптурную композицию «Мнр — источник 
дружбы» создал венгерский скульптор Иштван 
Киш и подарил городу. На двух каменных колон
нах застыла стая из бронзовых голубей, символи
зирующая мир.

Фото София Пресс—ТАСС.

В Индии объявлена 
неделя борьбы с курением

ДЕЛИ. Неделя борьбы с курением объявлена в 
Индии. С инициативой ее проведения выступило 
индийское общество борьбы против рака. В течение 
семи дней в крупнейших городах страны будут про
ходить массовые мероприятия, цедь которых — 
донести до сознания каждого индийца, что курение 
несет смертельную угрозу жизни человека. Обще
ство борьбы против рака призвало индийское теле
видение не передавать на этой неделе рекламу 
сигарет. На площадях и оживленных перекрестках 
городов появились плакаты, призывающие индий
цев отказаться от опасной привычки.

Курение превратилось в социальную болезнь, 
пишет сегодня газет'а «Пэтриот». Стремление ка
заться «современным», постоянная реклама табач
ных изделий в кино, по телевидению и на облож
ках журналов заставляют взять в руки сигарету 
даже женщин и подростков, чего раньше никогда 
не наблюдалось в Индии. Бороться с курением 
чрезвычайно трудно, констатирует газета. Против 
этого прежде всего выступают могущественные та
бачные компании. Кроме того, данная отрасль 
обеспечивает работой миллионы индийцев. Но ми-* 
риться с этим больше нельзя. От этого зависит 
будущее индийской нации.

Гора родила мышь•••

На Капитолийском холме завершились слушания 
по тайной афере Белого дома «Иран-контрас». 
Длились они два с половиной месяца. В ходе от
крытых слушаний выступили 29 свидетелей, в том 
числе государственный секретарь Дж. Шульц, ми
нистр обороны К. Уайнбергер, министр юстиции 
Э. Миз, бывшие помощники президента по нацио
нальной безопасности Р. Макфарлейн и Дж. Пойн
декстер, а также один из главных «героев» скан
дала— О. Норт, За закрытыми дверями были зас
лушаны представители ЦРУ, В течение ближай
ших двух месяцев будет составляться итоговый 
документ.

Впрочем, уже и то, что стало известно в ходе 
слушаний, свидетельствует об огромном размахе 
направлявшихся из Белого дома противозаконных 
операций по продаже вооружений Ирану и перево
ду части вырученных средств никарагуанским 
контрас, о личной ответственности за это гла
вы администрации. Выступая в программе теле
компании Си-би-эс, председатель специальной ко
миссии палаты представителей Ли Гамилтон кон
статировал, что большинство свидетелей пыталось 
выгородить лично, президента Р. Рейгана в связи 
с его ролью в скандальной афере. Гамилтон под
черкнул, что именно президент должен нести от
ветственность за происшедшее.

Ну, а что же дальше?— спрашивают американ
цы. Пока никто не берется предсказывать, какие 
конкретные рекомендации будут сформулированы 
в итоговом документе специальных комиссий. 
Э. Миз, по сути противореча самому хозяину 
Белого дома, считает, что в ходе операций «Иран- 
контрас» «могли быть нарушены законы», а сле
довательно, могут быть возбуждены уголовные дс 
ла. Но, как полагают местные обозреватели, ес.-щ 
кто-то и будет предан суду, то лишь «стрелочни
ки». В высших эшелонах администрации разрабо
тан и принят к исполнению план, который можно 
условно назвать «операцией по восстановлению 
престижа президента после «ирангейтского» скан
дала».

Получается парадокс: слушания показали, что 
президент виноват, но, вполне возможно, никак за 
свои противозаконные деяния не ответит. Люди 
из его ближайшего окружения не жалели усилий, 
чтобы запутать расследование и выгородить самих 
себя и хозяина Белого дома. Слушания пролили 
свет на многое в скандале, но очевидно, что они не 
положат конец подобным аферам в будущем. Вы
ходит, гора родила мышь...

Администрация вовсе не намерена отказываться 
от своей политики грубого силового вмешательства 
в различных регионах, от политики государствен
ного терроризма. Сами американские законодатели 
признают, что США вовсе не гарантированы от 
повторения подобного в будущем. По мнению чле
на специальной сенатской комиссии У. Коэна, про
исшедшее будет оказывать «сдерживающий эф
фект» в течение 10— 15 лет, «а потом разразится 
какой-нибудь другой правительственный скандал». 
Вряд ли, однако, придется ждать так долго.

Е. МЕНКЕРС.
(ТАСС).
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К 100 - летию со дня рождения 
большевика А. А. Звездова

Накануне Февральской буржуазно-демократической революции .91917 рода 
широко развернулась деятельность большевиков среди рабочих и солдат Том
ского гарнизона. Среди тех, «то вел активную революционную работу в массах, 
был и Андрей Алексеевич Звездов.

Родился Андрей Алексе
евич в семье крестьянина- 
бедняка в деревне Дуднево 
Брейтовской волости Мо- 
лотского уезда Ярославской 
губернии. С двенадцати лет 
парнишка вынужден был 
пойти работать на фабрики 
Рыбинска и Ярославля. В 
поисках заработка Звездов 
в 1905 году оказался в Ба
ку, и в этом же году его, 
'йзмнадцатилетн1его, яpиня ,̂ 
ли в члены РСДРП. Рево
люционную закалку Андрей 
получил в боевой дружине 
Камо. Однако полиция на
чала усиленное преследова
ние членов дружины, и во 
избежание ареста Звездов 
выехал в Кострому.

Его арестовали через нес
колько месяцев. Андрей 
был осужден на два года. 
Выйдя из тюрьмы, он воз
вратился в Ярославль, а 
затем уехал в Екатерин
бург. Борьба продолжа
лась. Здесь, в Екатерин
бурге, он снова был аресто
ван и выслан на два года в 
Вологодскую губернию. В 

документах жандармерии 
'сохранились свидетельства 
партийной деятельности Ан
дрея Алексеевича: «Андрей 
Звездов известен Управле
нию (Ярославское губерн
ское управление) с 
24.07.1910 ,г. как организа- 
’тор .социал-демократических 
ячеек фабричных рабочих, 
за что постановлением ми
нистра внутренних дел под
вергнут высылке под глас
ный надзор Нолиции в Во
логодскую губернию на 2 
года с 11.07.1911 г. ...»

В 1913 году после ссыл- 
• ки Андрей Алексеевич 
возвратился в Ярославль. 
Он сразу же активно вклю
чился в работу, стал одним 
из руководителей рабочей 
стачки. 15 сентября после
довал новый арест. При 
обыске у него было обнару
жено: «... тетрадь с замет
ками по страхованию рабо
чих, девять брошюр, прн- 
надлежапцнх к агитацион

ной социалистической ' ли
тературе.* . Особое совеща
ние при Министерстве внут
ренних дел по представле
нию ярославского губерна
тора на своем заседании 
постановило: ' выслать Ан
дрея Звездова под глас- 
'ный надзор полиции в На- 
рымский край Томской гу- 
'бернии на три года.

7 декабря Звездов по 
этапу был отправлен в 
Томск. В январе 1914 года 
оказался в Парабели, на 
время переводился в Кин- 
далы и Каргасок. В это 
время в нарымской ссылке 
отбывали наказание видные 
■революционеры Н. Н.
Яковлев, В. М, Косарев и 
’многие другие. В разгаре 
первая мировая война, ар
мии требуется пополнение. 
Царское правительство при
няло решение об отправке 
в армию политссыльных. 
Так, в конце 1916 года в 
Томске в «Красных казар
мах» (ныне территория 
ГПЗ-5) в составе 6-й ро
ты 18-го Сибирского стрел
кового полка оказался Ан
дрей Алексеевич Звездов. 
Бывший красный партизан, 
участник гражданской вой
ны в Сибири, член партии с 
1919 года Д. В. Зацерман 
хорошо знал Звездова. 
Впервые увидев его в воен
ной форме, он так описыва
ет Андрея Алексеевича: 
«Солдат среднего роста, 
'красивого сложения, широ
коплеч, прямо весь дышит 
здоровьем и огромной си- 
'лой*.

Мобилизованные в армию 
'большевики создали Воен
но-социалистический союз. 
Член партии с 1906 года 
В. М. Клипов вспоминал: 
«Призванные из нарымской 
ссылки 60 политических , 
'заключенных, в своем 
большинстве квалифициро-

работе. Большинство из 
них были большевики: Яков
лев Н. Я., Смирнов Я- Н., 
Косарев В. М., Звездов

ванные рабочие из Петер- 
"  I, Шбурга, Москвы, Украины и 
других крупных рабочих 
'центров, договорились меж
ду собой о предстоящей

'А. А., Кулиннч 3. Ф., Ре
пин В. И. 1я другие».

Каким был Томск в те 
годы? Из 101 тысячи чело
век, проживавших в городе, 
было 70 тысяч солдат и 
офицеров гарнизона, 10 ты
сяч рабочих. Трудящиеся, 

■городская беднота, неустро
енные беженцы, семьи сол
дат, воевавших на фронтах 
первой мировой, испытыва
ли острую нужду. Уже в 
январе 1917 года была 
введена, карточная система. 
Цены на продовольствие 
сразу подскочили. Исчезли 
из продажи дрова. Угля в 
Томск поступало намного 
меньше, чем требовалось. 
Перебои с топливом грози
ли парализовать работу 
электростанции и промыш
ленных предприятий.
1 Нлены Военно'-социсшис- 
тического союза вели в час
тях Томского гарнизона ре
волюционную работу среди 
солдат, разоблачали граби
тельский характер импери
алистической войны. Быв
шие политические ссыль
ные Нарыма с этой задачей 
с^ вл ял и сь  блестяще. 
«Всюду назрела , потреб
ность в революционной ра
боте среди войск и рабочих 
масс, «о  такой, чисто воен
ной организации, )какая бы
ла в Томске, нигде еще не 
было. :Мы рассчитывали на 
политических ссыльных 
Енисейской и Иркутской 
губерний, но они еще не 
развернули своих сил сре
ди войск», — писал В. М. 
Клипов.

После Февральской
буржуазно - демократичес - 
кой революции А. А. Звез
дов вел активную пропа
гандистскую работу в воин
ских частях Томска и За
падной Сибири. В эти дни 
в городе часто проходили

солдатские собрания, ми
тинги. на которых высту
пал Андрей Алексеевич. 
«Внешность, взгляд Звез
дова, улыбка располагали к 
себе, )где бы он Ии появлял
ся на собрании или .митин
ге, — вспоминал Д. В. За
церман.— Какие бы ни бы
ли сильные противники-ора
торы, они .(не могли захва
тить, (Овладеть Аудиторией 
так, как это мог (Звездов. 
Он был, как мощный маг
нит, который притягивает 
весь крепкий металл».

Когда в марте 1917 года 
был образован "Томский Со
вет солдатских депутатов, 
Андрей Алексеевич стал 
его членом. А в августе на 
II Западно-Сибирск!ом съез
де Советов он вместе с 
Н. Н. Яковлевым и В. М, 
Косаревым был избран чле
ном исполкома Омского 
окружного комитета сол
датских депутатов. Автори
тет Звездова был неоспо
рим: вскоре. он был избран 
делегатом на II Всероссий
ский съезд Советов и стал 
членом ВЦИК РСФСР.

С победой Великой Ок
тябрьской социалистичёс- 
кой революции завершился 
томский период работы Ан
дрея Алексеевича. Он наз
начен политическим комис
саром Омского военного ок
руга и председателем Ом
ского ревтрибунала, а вес- 
'ной 1918 года принимал 
участие в заготовке продо
вольствия и в подавлении 
кулацких восстаний на Ал
тае.

Во время чехословацко
го мятежа Звездов коман
довал отрядами красногвар
дейцев западнее Омска, 
был комиссаргЬм 10-й диви-, 
зии в 3-й армии. После 
разгрома Колчака находил
ся на Южном фронте, где 
был начальником войск 
управления, затем— началь
ником гарнизона г. Киева, 
начальником тыла 12-й ар
мии.

В 1920 году Андрей 
Алексеевич назначается 
командующим войсками 
внутренней службы в Си
бири. Руководил подавле
нием ишимско - петропав
ловского и других реакци
онных восстаний в Запад
ной Сибири. Летом 1921 
года Андрей Алексеевич 
Звездов стал заведующим 
отделом труда при Сибрев- 
коме. До последних дней 
жизни А. А. Звездов был 
на ответственной партий
ной и советской работе, не 
раз избирался членом Мос
ковского комитета ВКП(б), 
был членом ВЦИК, членом 
президиума ЦК МОПР, ру
ководителем ее столичной 
организации.

С. мозголин,
заведующий партийным 

архивом Томского 
обкома КПСС.

Хозяевами
были
гости

«Манометр» —
I «Металлург» — 0:1.
j ...Передача на левый 
I край, подача — и удар. 
Штанга! Короткая «стен
ка» на правом фланге, 
вновь подача, удар голо
вой, и вратарь с трудом 
отбивает мяч. Хитроум
ный розыгрыш штрафно
го удара, после чего л}яч 
попадает в перекладину... 
Не подумайте, уважае
мые читатели, что речь 
идет о тренировке одной 
из команд. Все это уви
дели немногочисленные 
томские болельщики, соб
равшиеся на стадионе 
посмотреть очередной 
матч. Но, скажем по со
вести, с середины первого 
тайма большинство стало 
болеть за команду «Ме
таллург» из Новокузнец
ка. Своей игрой гости ра
сположили к себе томи
чей.

Лишь первые пятнад
цать минут на поле шла 
равная борьба, футболис
ты обеих команд атако
вали очень опасно. А за
тем инициатива перешла 
к «Металлургу», и гости 
стали полновластными 
хозяевами на поле. В от
сутствие С. Демчука, ко
торый, получив красную 
карточку, пропустит по
ложенное количество 
встреч (это, конечно, не 
делает ему чести), игру 
в центре поля никто из 
томичей наладить не 
смог.

Есть в футбольной тер
минологии такое выра
жение: «возить тачку».
Очень обидная фраза для 
футболиста и команды. 
Но, чего греха таить, 
именно так можно оха
рактеризовать дАйствия 
нашей команды в течение 
оставшихся 75 минут. 
Лишь вратаря томичей 
С. Краснослободцева не 
в чем упрекнуть. Осталь
ные же...

«М(бталлург» зйбил 
красивый гол, продолжал 
атаковать, заперев томи
чей на своей штрафной 
площадке. Редкие же 
контратаки «Маномйтра» 
ни к чему не привели. 
Так что итог матча, увы, 
закономерный.

С. ТИСЛЕНКО.

I Гвардии подполковник в 
отставке Иван Андреевич 
Стабровсккй (603122, Горь
кий, Д-122, ул Козицкого, 
дом Hi  1, корп. 1, кв. 82) 
пишет в редакцию;

«В 1941 году, я окончил 
Орловское пехотное учили
ще. В одном со мной пуле
метном взводе, которым 
командовал сначала лейте
нант Лукьяненко, а потом 
лейтенант Груздев, учились 
Н. Г. Анненков, А. И. Бе
ленький, К. С. Быков, Я. Г, 
Ермаков, К. 3. Журбин, 
С. П. Жуковский, М. Г. Ин-
кин, Г. Ф. Коленько, И. С. 
- '  ■■ ^  чйн, М. И.Курбатов, Н. Ф. Коч1 

Конев, Н. А. Мячин и дру
гие. А всего двумя потока
ми окончили училище в том 
году свыше тысячи курсан
тов. Удалось разыскать 
только 30 выпускников.

Воевать мне довелось в 
325-й дивизии. К концу вой
ны она стала 90-й гвардей
ской дважды Краснозна
менной Витебеко - Новго
родской стрелковой дивизи
ей. Удалось разыскать по
ка всего лишь 500 однопол
чан.

СВЕТЛА
КРАСОТОЮ
НЕБРОСКОЙ,
ЧИСТА,
СЛОВНО
ДОЖДЬ
Й РОСА,
РОССИЙСКАЯ
НАША
БЕРЕЗКА,
СИБИРСКОГО
ЛЕСА
КРАСА...
Стихи В. СЕРДЮКА. 
Фото А. Панчехина 
(фотоклуб «Юпитер»).

у нас регулярно __прово- 
дятся встречи. В 1988 году 
намечено провести встречи 
выпускников Орловского 
пехотного училища в Орле 
и ветеранов 90-й гвардей
ской дивизии в Белгороде. 
Хочется, чтобы иа зти 
встречи приехали и те вы
пускники училища и фрон
товые товарищи, которые 
раньше во встречах уча
стия не принимали. Я знаю; 
что мои однополчане 
и в Томской области. Об
ращаюсь- к ним и их род
ственникам с просьбой от
кликнуться».

Заметки юриста

Корысти— на рубль, а зла н е е

Тираж

«Спортлото>>
Результаты 32-го тира

жа лотереи «Спортлото» 
«6  из 45» и «5 из 36». 
'состоявшегося 9 августа 
'1987 года:
' «6 из 45»: 9, 12, 14, 
25, 28, 33;

«5 из 36»: 4, 8, 9, 10, 
11 .

(ТАСС). .

В. Г. Лимаренко был при
нят на должность с мате
риальной ответственностью 
в Томском райпо. Не прора
ботав и года, он решил по
править свои денежные дела 
за счет торгового предприя
тия. Имея на хранении ли
нолеум, п1̂ едназначенный 
для ремонта помещений 
райпо, Лимаренко часть его 
продал, чтобы присвоить 
выручку.

На собрании коллектива 
райпо следователь Ленин
ского РОВД Н. И. Елгина 
ук&Зёла, что преступление 
стало возможным из-за ха
латности отдела кадров. И 
в самом деле, претендент на 
место завхоза райпо рабо
тал на торгово-закупочной 
базе «Томсклесурса», где 
зарекомендовал себя склон
ным к злоупотреблению 
спиртными напитками. Что 
мешало сотрудникам аппара
та райпо, прежде чем до- 
пуститй человека к матери

альным ценностям, разо
браться в его личности?

Усилиями милиции уда
лось , вернуть райпо всего 
12 метров линолеума. Стои
мость большей части похи
щенного имущества «в час 
по чайной ложке» возвра
щается деньгами, которые, 
разумеется, не заменят то
вар.

Ну, а на чей спрос от
кликнулся предложением 
слабохарактерный завхоз? 
Кто напросился в покупате
ли к Лимаренко? Два руло
на линолеума купила у него 
продавец , магазина № 45 
объединения «Колос» Т. Н. 
Кульбакина, один — води- 
'тель рберегательной кассы 
Б. А. Макеев. Последний, 
кстати, «умудрился» каким- 
то образом получить товар 
даром- и только через во
семь месяцев, выслушав 
в нарсуде Ленинского рай
она приговор Лимаренко, 
внёс плату в кассу райпо.

Если хищение, совершен
ное завхозом Лимаренко, 
было раскрыто по результа
там инвентаризации, то про
делка парикмахера А. Ю. 
Иваноёой могла вообще ос
таться незамеченной, не 
окажись ■ внимательным и 
расторопным участковый 
инспектор милиции А. Н. 
Кравченко. В марте он в 
гражданской одежде зашел 
в Дом быта № 2, чтобы 
постричься, и увидел лич
но, как Иванова продала 
посетителю флакон одеко
лона.

За свой поступок Иванова 
оштрафована народным су
дом Кировского района.

Разбазаривание вверенно
го имущества, хотя бы и 
стоимостью в несколько руб
лей, есть действие, за кото- 
,рое предусмотрено наказа
ние в административном по
рядке. Однако в случае с 
Ивановой важно и то, кто

был покупателем одеколона. 
Им оказался 58-летний Г. К. 
Вафин, тяжелобольной че
ловек, хронический алкого
лик. Престарелая мать не 
скрывает, что сын пьет лю
бые жидкости, включая и те, 
что предназначены для 
мытья окон.

Вызывает тревогу то об
стоятельство, что в обоих 
случаях участниками незакон. 
ных сделок наряду с алко
голиками являлись молодые 
люди, состоящие в рядах 
ВЛКСМ. Это упомянутые 
Макеев, Кульбакина, парик
махер Иванова. Секретарям 
комсомольских организаций 
по месту работы названных 
лиц не лишне напомнить об 
обязанностях членов ВЛКСМ, 
о выборе правильной пози
ции в жизни.

Б. ИБРАГИМОВ, 
старший юрискон

сульт наркодиспансера, 
народньН! засеА|атель'.
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Телевидение
СРЕДА, 12 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
' МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 — 
«Жди меня». Художественный 
фильм. 10.05 — Новости.

С 10.15 до 16.00 — перерыв. 
16.00 — Новости. 16.15

«Дебют». Концерт для виолон
чели с оркестром. 16.45 — 
«XV академическая». Выставка 
произведений художников. 
17.15 — «...До шестнадцати и 
старше». 18.00 — «Вопросы
теории». О демократизации 
выборной системы. 18.30 
Народные мелодии. 18.45

годня в мйре».
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.20 — Документальные
фильмы. 9.05 — «Снится дет
ство». Фильм-концерт. 9.35 — 
«Будильник». 10.05 — «Сказки 
старого волшебника». 1-я се
рия. 11.15 — Немецкий язык. 
2-й год обучения. 11.45 —
«Дрессировщики». 6-я.. и 7-я се
рии. 12.45 — «Сельский час». 
13.45 — Новости. 13.55 — «Де
вятый вал». Документальный 
телефильм.

С 14.25 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Для вас, ребята!». MOI------
«Сегодня в мире». 19.05 
Мультфильм. 19.15 — «Пози-

18.05

ция». Ведущий г. Боровик. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 

21.50 — Концерт. 22.30 — От
борочный матч олимпийского 
турнира по футболу. Сборная 
СССР — сборная Норвегии,
В перерыве — (23.15) - «Се

АОСКВА
Новости.

ТОМСК
18.15 — «Что ты умеешь, то 

ты и есть». Документальный 
фильм. 18.45 — «Никто не за
быт, ничто не забыто». Расска
зываем о конкурсе проектов 
памятных стел в Лагерном са
ду. Передача 1-я. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «За безопас

ность движения». 19.40—«Сва
деб миллионы... а дети где?» 
Телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи. 

ма.лыши!»
ТОМСК

20.15 — Документальный
фильм. 20.35 — «Хлебу — на
дежные закрома».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.40 — 

«Сказки старого волшебника». 
2-я серия. 22.45 -2- Докумен
тальный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Документальный фильм. 18.30 
— «Музыкальный киоск». 19.00 
«Клуб путешественников». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши:» 20.15 — «За мир и 
безопасность в Азии». Между
народная программа.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В театрах Кино
ДРАМЫ

Гаст(}оли новосибирского 
ордена Трудового Красного 
Знамени драматического теат
ра «Красный факел».

12 августа в помещении 
ДКиТ «Авангард» — «Кабан
чик» — 19; в помещении теат
ра драмы — «Деревья уми
рают стоя» — 19.

В КИНОТЕАТРАХ;

Дворец зрелищ 
и спорта

12 августа. «Неукротимая
маркиза» (две серии) — 19.

ВИДЕОТЕКА
12 августа. «Лиловый шар»

— 10-20. «Акция» — 12 14
16, 18, 20.

«РОДИНА»
12 августа. «Вверх тормаш

ками» (две серии) — 8-50,
13-30, 16. 18-30, 21. «Новые 
сказки Шахерезады» (две се
рии) — 11-ГО.

имени М. ГОРЬКОГО
12 августа. «Кто этот чело

век?» — 9. 10-50. 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Попут
чик» — 8-40. 10-20. 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40. 20-20, 22. «За
говор против Страны Советов» 
(Фильм второй) — 9, 10-10,
12-30, 13-40, 14-50, 16, 18-20,
19-30, 20-40. «Дели; доверие и
сотрудничество» — 11-20.
17- 10.

«ОКТЯБРЬ»
12 августа. «Двойник при

ходит на помощь» — 9-20, 11 
12-40, 14-20, 16-10, 18, 21-40.

«Тихое следствие» — о Зи 
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40. «Го
род мастеров» — 10-30. Кино
панорама «Август-сентябрь-87». 
Фильм «Двое на острове слез» 
—  21 - 20 .

«ПИОНЕР»
12 августа. Мультфильм 

«Саффи» — 9. 10-40. «Голова 
Горгоны» — 15-40, 17-40, 19-40, 
21-30. Мультсборник «Ну, по- 

.годи!» — 12-20, 14.
!имени И. ЧЕРНЫХ 

12 августа. «Подлинная исто
рия дамы с камелиями» —
9. 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19-20, 21. «Цветок.' в пыли»
(две серии) —■ 9. 13, 15-40,
18-20, 21. «Вий» —■ 11-30.

«СИБИРЯК»
12 августа. «Аленка» — 9-20. 

«Цветок в пыли» (две серии) 
— 11. 13-40, 16-20, 19, 21-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

12 августа. «Прерия» — 17, 
19, 21.

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ АВТОМАТИЧЕСКОЙ МЕЖДУГОРОДНОЙ 
ТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗИ1

Включены новые направления для набора через АМТС

КОДЫ  и ПРИМЕРЫ НАБОРА

Воронеж
Владимир
Калинин
Кострома
Курск
Николаев
Орел
Смоленск
Тамбов
Ярославль

073
092
082
094
071
051
086
081
075
085

8-4-073 4-2-4-№ в Воронеже 
8-f092-4-22-f№ во Владимире 
8-j-082-t-22-f-№ в Калинине 
8-4-094+22-4-№ в Костроме 
8-f071-4-00-1-JVb в Курске 
8-4-051-4-0-|-№ в Николаеве 
8-f-086-f00-b№  в Орле 
8-4-081-j-00-f№  в Смоленске 
8-j-075-j-22-h№ в Тамбове 
8-4-085-4-2-Ь№ в Ярославле

52-22-22
3-22-22
3-74-74
7-82-22
2-13-13

37-73-25
5-54-00

Алейск
Алтайск
Белокуриха
Волчиха
Горняк
Заринское
Завьялове
Змеиногорск
Колманка
Камень-на-Оби
Красногорск
Краснощеково
Курья
Мамонтове
Новоалтайск-
Родино
Романово
Рубцовск
Смоленское
Солтон
Тогул
Хабары
Целинное

р а й ц е н т р ы  а л т а й с к о г о  к р а я

2- 22-22
22-76-66

38553
38537
38577
38565
38516
38595
38562
38517 
38551 
38514
38535
38575
38576 
38513
38532
38563 
38561 
38557
38536
38533 
38597 
38569
38596

Белогорск 
Новокиевский Увал 
Свободный

Воскресенск
Егорьевск
Ногинск
Орехово-Зуево
Шатура
Электросталь

8-4-385-4-53-4-№ в Алейске 
8 -ь 385-4-37 4-№ в Алтайске 
8-4-385 4-77-Ь№ в Белокурихе 
84-385-4-654-№ в Волчихе 
8-4-385-4-16-4--№ в Горняке 
8-4-385 4-95-j-№ в Заринском 
8-4-385-4-62-4-№ в Завьялове 
8-4-385-4-17-j-№ в Змеиногорске 
8-1-385-4-51-4-№ в Калманке ‘ 
8-4-385-4-144-№ в Камне-на-Оби 
8-|-385-4-35-|-№ в,Красногорске 
84-385-4-75-4-№ в Краснощекове 
8-4-3854-764-.№ в Курье 
8-Ь385-4-134-№ в Мамонтове 
84-3854-32-f№  в Новоалтайске 
84-385-4-63-4-№ в Родине 
8-4-3854-61-4-№ в Романове 
84-385-4-57 4-№ в Рубцовске 
8-4-385+364-JVo в Смоленском 
8-4-385+33-4-№ в Солтоне 
8-4-385 4  97 4-№ в Тогуле 
8+-3854-69-4-№ в Хабарах 

--------  8 + 385-4-9б4-№ в Целинном
р а й ц е н т р ы , а м у р с к о й  о б л а с т и

41641 8-|-416+41-4-№ в Белогорске
41644 8-4-416-4-44-4-№ в Новокиевск. Увале
41643 8-4-416-4-43+№ в Свободном

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

2-22-09
2-22-09
2-82-09
2-22-09

2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-24-64

2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09
2-22-09

2-14-14

2-24-20
09644
09640 
09651
09641
09645 
09657

Якша
Красный Никой 
Карымское 
Хилок 
Шилка

Голышманово
Заводоуковск
Нижневартовск
Нефтеюганск
Омутинское
Салехард
Сургут
Тобольск
Ялуторовск

8+-096 4  44-f JV! в Воскресенске 
8-4-096-4-40-|-№ в Егорьевске 
8-4-096-4-514-№ в Ногинске 
84-0964-41-4-№ в Орехово-Зуеве 
8-f096-j-454-№  в Шатуре 

-------- 8-4-096-4-57+№ в Электростали
р а й ц е н т р ы  ч и т и н с к о й  о б л а с т и

30231 8-4-302-431+№ в Якше
30230 8-4-302-4-30+-№ 'в Красном Никое
30234 84-302-4-34-4-№ в Карымском
30237 84-3024-374-№ в Хилке
30244 84-302-4-44-4-№ в Шилке

р а й ц е н т р ы  т ю м е н с к о й  о б л а с т и

2-33-73
2-27-60
5-02-15
2- 22-22
2- 53-44
3- 30-00

2-12-64
34546
34542
34566
34565
34544
34591
34561
34511
34535

84-345-4-464-№ в Голышманове 
8-4-345 4  42+№  в Заводоуковске 
8-4-345-4-6б4-№ в Нижневартовске 
84-345 + 65-j-№ в Нефтеюганске 
8-4-3454-44-4-№ в Омутинском 
8-4-345+ 91+№  в Салехарде 
8-j-345-4-61-4-№ в Сургуте 
8 + 345 + 11-4-№ в Тобольске • 
8-4-345-4-35+-№ в Ялуторовске

2-25-95
2-32-04
2-30-00
2- 22-22
2-11-91
2 - 22-22
2- 22-22
6-54-11
2-21-60

СРЕДНЕЕ п р о ф е с с и о н а л ь н о -т е х н и ч е с к о е  
УЧИЛИЩЕ (ПИЩЕВОЕ) г. ТОМСКА ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРИЕМ на 1987— 88 учебный год девушек по профес
сиям: ,

с образованием 10 классов — конфетчик (с прохож
дением 1 — 2-месячной практики в г. Москве), контро
лер хлебобулочных изделий, кондитер. Срок обучения— 
1 год, стипендия— 60— 80 рублей в месяц;

с образованием 8 классов — мастер хлебобулочных 
изделий, кондитер, аппаратчик пастеризации и охлажде
ния молока (с умением выполнять работу по изготовле
нию мороженого). Срок обучения — 3 года, стипендия— 
30— 50 рублей в месяц. Учащиеся получаюу среднее 
образование. Время обучения засчитывается в трудовой 
стаж. Учащиеся находятся на гособеспечении. Прием— 
без экзаменов. Начало занятий— 1 сентября. Прием до
кументов—по сентябрь. Необходимы документы: заявле
ние, 6 фотокарточек размером 3X 4 см, медицинская 
справка (форма 086/У).

Обращаться: г. Томск, ул. Р. Люксембург, 18.
Тел. 2-42-17.

Томский обком профсою
за рабочих строительства 
и промстройматериалйв 
выражает глубокое собо- 
лезнованио инструктору 
обкома профсоюза М. С. 
Лопаревой по поводу смер
ти матери

ФОМИНОЙ 
Марфы Ивановны.

Горздравотдел, МСЧ № 1 
с прискорбием извещают о 
кончине бывшего главного 
врача МСЧ М 1, ветерана 
труда

ЛЫВИНОЙ
. Маргариты Николаевны
и приносят искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Деканат. общественные 
организации Томского госу
дарственного университета 
выражают глубокое собо
лезнование доценту , кафед
ры русской литературы 
М. В. Грицановой в связи 
с кончиной отца 

ПЕШКОВА
Владимира CejireesHna.

Агропромышленный отдел — 
1-43-75, ------- ------1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры — 1А5-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежеаом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1 36 66
Отдел ов-ьявлений — ''
1-06-62 
Областная 
организация

журналистская 
-  1-28-90
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